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отчеты и выборы в комсомоле

ОПЫТ ДЕАУ НЕ ПОМЕХА,-
считает секретарь-заведующая отделом комсомольских органи

заций Свердловского горкома ВЛКСМ Анна НЕЛЮБИНА. Отчет, 
постановление, выборы — это не признаки формализма, а первые
подступы к удаче...
При активном участии членов ЦК 

ВЛКСМ, представителей лрактическн всех 
республиканских, краевых, областных ком
сомольских организаций разработан н вне
сен на рассмотрение Бюро ЦК ВЛКСМ 
вопрос «О проведении отчетов и выборов 
в первичных комсомольских организаци
ях». Основываясь на предложениях кад
ров и актива, комсомольцев, рекомендова
но проводить, отчеты и выборы в первич
ных, с правами первичной организациях, 
комсомольских группах предприятий, уч
реждений, колхозов и совхозов, в первич
ных организациях вузов, средних специ-
— СВОИМ постановлением 

мы решили ' провести отчеты и 
выборы в августе-октябре те
кущего года. Это во многом 
традиционные сроки, а пото
му и привычные. Развивая ус
тановки XX съезда ВЛКСМ по 
расширению прав и самодея
тельности всех звеньев ком
сомола, теперь разрешено ко
митетам комсомола первич
ных комсомольских организа
ций самостоятельно опреде
лять конкретные сроки прове
дения собраний.

Отчетно-выборное собрание 
занимает особое место в 
жизни комсомольских органи
заций. В этом я убеждаюсь 
каждый год. Это, во-первых, 
итог проделанной работы. 
Это, во-втОрых, всегда откро
венный разговор об успехах 
и недостатках в работе комсо
мольского бюро, комитета 
ВЛКСМ. Это, в-трйтьих, опре
деление Задач на предстоя
щий период.

Именно отчетно-выборное 
собрание,' как показывает 
практика, определяет харак» 
тер дальнейшей деятельности 
организации и активность ком-- 
сомольцев.

ПРАКТИКА убедительно по- - 
называет, что тон собранию 
задает доклад. Низкий уро
вень проведения собраний, 
неумейие определять ближай
шие и перспективные задачи 
комсомольской организации я 
лично в значительной степени 
объясняю неконкретностью, 
сухостью и даже безграмотног 
стъю ..представленных на об
суждение . докладов. Доклад 
тогда хорош, когда он плод 
коллективной мысли, а не «со
чинение» секретаря.

При подготовке отчетного 
доклада все чаще у нас соз
дают специальные группы ак
тивистов для оценки состоя
ния дел и определения мер 
по различным направлениям 
работы. Оправдывает себя и 
предварительное ознакомле
ние комсомольцев с тезисами 
доклада через заводские мно
готиражки и радио, стенную 
печать, листсвки с вопросами, 
требующими предварительного 
обсуждения. Это значительно 
влияет на конструктивность 
обсуждения доклада на соб
рании, позволяет комсомоль
цам заранее .продумать свои 
выступления, подготовить кон
кретные предложения. Облег
чает работу и проведение ан
кетирования среди молодежи 
по вопросам, касающимся ра
боты комсомола.

ПРОЕКТ постановления —

В обкоме
Бюро обкома партии рас

смотрело вопрос о ходе вы
полнения постановления бюро 
обкома КПСС и облисполкома 
от 9 марта 1988 года «Об орга
низации на предприятиях об
ласти ежегодно дополнитель
ного производства материалов 
и изделий, необходимых для 
выполнения программы 
«Жилье», увеличения поста
вок на рынок и нуж\ сель
ского строительства» (про
грамма «Материалы»).

В постановлении отмечает
ся, что принятые горкомами и 
райкомами КПСС, горрайис- 
полкомами, хозяйственными 
руководителями, партийными 
и профсоюзными Комитетами 
меры не обеспечивают выпол
нение постановления бюро об
кома КПСС и облисполкома,

В текущем году не решены 
вопросы обеспечения области 
линолеумом, ваннами, отопи
тельными приборами, обоями 
и другими материалами. В то 
же время из 76 предприятий, 
привлеченных для реализа
ции программы «Материалы», 
только 53 заключили догово
ры и приступили к ее выпол
нению.

Бюро обкома КПСС приня
ло к сведению заявления ру
ководителей заводов: Верх- 
Исетского металлургического, 
Свердловского керамических' 
изделий, Невьянского цемент'- 

итоговый документ собрания. 
Мы убеждены в том, что 
главное требование к нему 
заключается в четкости и це
ленаправленности. В проекте 
необходимо совершенно кон
кретно указать, что предстоит 
сделать, в какие сроки, кто 
несет ответственность за вьг- 
полне-ние. Немало примеров, 
когда в ходе отчетов и выбо
ров прошлого года «постанов
ляющая» часть состояла из 
трех-четырех пунктов. Но они 
определяли дела комсомоль
ской организации на весь' 
предстоящий период.

В УралНИИчермете создан 
совет по работе с молодежью 
института. «Молодежный 
фонд» решили создать в Ин
ституте физики металлов 
Уральского отделения АН 
СССР. Трудоустройство школь
ников, молодежный подряд, 
индивидуальное шефство над 
«трудными» подростками об
суждали учителя-комсомольцы 
школ № 38 и № 47 Кировского 
района. В решения собраний' 
комсомольцы внесли много 
конкретных дел в области про
изводства и улучшения соци
альных условий. Комсомольцы 
«Пневмостроймаш ины». и фир
мы «Урал» взяли ответствен
ность за подготовку цехов к 
работе в зимних условиях, на 
«Уралэлектротяжмаше» реши
ли отработать на строитель
стве оздоровительно-воспи
тательных комплексов цехов 
предприятия. Построить' сауну 
и кабинет психологической 
разгрузки решила молодежь 
камвольного комбината, спорт- 
городок — комсомольцы 
ПромстройНИИпроекта. В хо'з- 
мебельторге создали комсо- 
мольско - молодежный мага
зин.

Именно такой конкретности 
постановления и необходимо 
добиваться при его подготов
ке, полностью исключив иЗ 
него »се эти злополучные 
«усилить», «повысить», «расши
рить»...

Отчет и оценка работы' 
комсорга, комсомольского 
бюро, комитета ВЛКСМ, опре
деление задач на будущее — 
главная, но не единственная 
задача собраний.

ВЫБОРЫ в состав комсо
мольского органа людей, спо
собных осуществить намечен
ное, подлинных лидеров —- 
тоже дело весьма не простое.

По городу мы уже можем 
назвать основные формы вы
боров:

— «конкурсная», когда до 
собрания выдвигаются не-

КПСС
кого ; объединений «Машино
строительный завод им. М. И. 
Калинина» и «Уралчермет», 
что ими будут приняты меры 
по обеспечению выполнения 
заданий по программе «Мате
риалы».

Бюро обкома КПСС призна
ло недопустимым отставание 
территориального строитель
ного объединения «Средурал- 
строй» (т. Сабанов) по выпол
нению планов и договоров на 
объектах стройиндустрии и 
промстройматерчалов.

Обращено внимание руко
водителей строительных орга
низаций на строжайшее вы
полнение заданий по эконо
мии материалов.

Начальнику Свердловск- 
главснаба т. Суставову указа
но на недостаточно оператив
ную и четкую работу по вы
полнению программы «Мате
риалы», своевременному обе
спечению заключенных дого
воров необходимым сырьем, 
комплектующими изделиями, 
оборудованием.

Областному, городским и 
районным комитетам народ
ного контроля предложено в 
течение августа — сентября 
проверить ход выполнения 
предприятиями и организа
циями заданий по дополни
тельному производству мате
риалов и изделий, добиваться 
безусловной их реализации.

Цена 3 коп.

конкурс

ТРЕБУЕТСЯ СОЦИОЛОГ
Интерес к социологическим исследованиям сегодня 

особенно велик. Но еще важнее, чтобы результаты экспе
риментов тут же находили практическое применение. 
Когда социологическую лабораторию создает крупное 
предприятие, это не вызывает недоумения, к этому дав
но привыкли. Но почему бы не поработать социологам, 
например, в Доме пионеров? Проблемы пионерской рабо
ты тоже ждут изучения и серьезных исследований.

Дом пионеров Кировского района Свердловска объ
являет конкурс на вакантную должность социолога. Рань
ше такой должности здесь не было. Теперь будет. Жела
ющие поработать культорганизатором и руководителем 
политклуба тоже могут попробовать свои силы. Для то
го, чтобы участвовать в конкурсе, надо иметь специаль
ное образование и опыт пионерской работы. А главное — 
желание сделать эту работу более интересной и увлека
тельной для ребят.

XIX 1

альных учебных заведений — в августе- 
декабре нынешнего года.

Наш корреспондент встретился с секре
тарем-заведующей отделом комсомольских 
организаций Свердловского горкома ком
сомола Анной Нелюбиной. Ей бюро 
горкома комсомола поручило осуществлять 
контроль за ходом отчетов и выборов в 
комсомольских организациях областного 
центра.

Нас интересовало, как опыт, накоплен
ный во многих первичных организациях, 
будет использоваться в обогащении рабо
ты городской комсомолии...

сколько кандидатур, ведется 
предвыборная кампания с 
широким разъяснением про
граммы каждого кандидата;

— «непосредственная», ког
да предварительный отбор 
кандидатур для участия в вы
борах не проводится и кан
дидаты выдвигаются на соб
рании;

— «смешанная», при кото
рой создаются специальные 
конкурсные комиссии, чтобы 
выявить лучшего из кандида
тов, выдвинутых в организа- ' 
ции, и предложить его для 
избрания на собрании.

Могу назвать много адре
сов конкурсных выборов — 
завод им. М. И. Калинина, тур- 
бомоторный завод, станция 
«Шарташ», Стройбанк, гор- 
больница № 23, объединение 
«Уралтрансгаз», политехникум 
и еще большое число других.

В комсомольских организа
циях вычислительного центра, 
издательства «Уральский рабо
чий» предварительное анкети
рование определило нефор
мальных лидеров. А в крм- 
сомопьской, организации от
дела АСУП Уралмашзавода' в 
основу анкеты положили иг
ровую ситуацию: «Вы —■ пас
сажир самолета, который тер
пит аварию в воздухе. Кто из 
ваших товарищей по отделу 
мог бы организовать спасение 
пассажиров?». Далее перечис
лялись качества, которыми 
предполагаемый «спаситель» 
должен обладать (смелость, 
способность идти на риск, ор
ганизаторские способности и 
т. д.). В результате этого ан
кетирования был выявлен ли
дер, которого потом и из
брали секретарем комсомоль
ской организации отдела.

При конкурсных выборах и 
голосование проходило по- 
разному, Закрытым голосова
нием по бюллетеням тайного 
голосования избирался коми
тет ВЛКСМ автодорожного 
техникума. Карточки из бума
ги трех цветов были выданы 
для голосования за трех кан
дидатов в цехах Уралмашзаво
да. Прямым голосованием 
всех участников собрания, а 
не на заседании комитета 
ВЛКСМ, избирался секретарь 
комитета комсомола во многих 
комсомольских организациях.

НАДЕЮСЬ, что опыт,-накоп
ленный комсомольскими орга
низациями города и рекомен
дованный нами для внедрения, 
поможет в проведении отчет
но-выборных собраний. Осень 
покажет...

Записал Р. ИСХАКОВ.

I ВСЕСОЮЗНАЯ
I ПАРТИЙНАЯ 

КОНФЕРЕНЦИЯ

Самая большая неприят
ность для бюрократии — по
теря власти. Признать совет 
трудового коллектива — зна
чит поделиться, снять покров 
тайны с деятельности управ
ленцев, лишить их возможно
сти делать все по своему про
изволу.

Отсюда первая задача бю
рократов в нынешней хлопот
ной ситуации: омертвить со
веты трудовых коллективов, 
сделать их столь же формаль
ными, как и прочее в «слав
ные» времена застоя. Как это 
можно осуществить? В первую 
очередь они стремятся про
тащить туда своих людей.

Что это за люди?

Те, кому откровенно пере
плачено за их, по сути, бес
толковую или по крайней ме
ре не очень обременительную 
конторскую деятельность.

Те, кто пассивен и не спосо
бен понимать и отстаивать ин
тересы трудящихся.

Те, кто зависим от них: то 
ли провинился в чем-то, и это 
держат на случай неповино

ЧИСТАЯ СРЕДА
Пожалуй, еще год-полтора назад инициатива 

комсомольско-молодежной смены Северного 
карьера Качканарского горнообогатительного 
комбината вызва'ла бы у серьезных людей пред
приятия по меньшей мере скептическую улыб
ку: что удумали молодые — подавай им чистую 
окружающую среду. Даже письмо отправили на 
Дальний Восток с требованием приложить все 
возможные и невозможные усилия и сберечь 
уссурийскую тайгу. Больше того, молодые гор
няки поговаривают уже об экологии рабочего 
места. Правда, по словам главного врача город
ской санэпидемстанции Юрия Ивановича Гри
горьева. уровень загазованности не превышает 
норму. То есть загазованность все же есть. Смо
гом. пылью приходится дышать — иного выхо
да нет, до кромки карьера десятки метров! А 
зимой в иные дни стоит такой плотный занавес 
серого тумана, что и в десяти шагах с трудом 
просматривается большегрузная машина.

—- Проблемы экологии рабочих мест маши
нистами экскаваторов, их помощниками уже об
суждаются давно, — рассказывает групкомсорг 
Олег Кирдяшкин (фото вверху), — Но все это 

уровне сотрясения воздуха.
добавим. что горСЭС еще в начале прошлой 

пяти.четки-- выведала с- предложением устано
вить в карьерах принудительную вентиляцию. 
Ставился этот вопрос перед ГОКом и в прошлом 
году. Однако сдвигов практически не произо
шло. Очевидно, нынешнее руководство надеется, 
что на его производственный век уровень загряз
нения воздушного бассейна над карьерами оста
нется в допустимых благоприятных нормах. Но 
так ли это?

Объемы добычи не снижаются — идет ин
тенсивная добыча (фото внизу). Горняки, как и 
все мастера своего дела, постоянно стремятся к 
высоким выработкам. Судите сами: из пяти ме
сяцев комсомольско-молодежная смена Северно
го карьера чАырежды признавалась победите
лем социалистического соревнования и один 
раз заняла второе место. По, по мнению О. Кир- 
дяшкина, с каждым годом все труднее и труднее 
дотягивать смену до конца. Ведь карьер углуб
ляется. Даже в вегренные дни он до дна не про
ветривается, не говоря уже о безветренных или 
морозных днях.

Заметим, что Олег Кирдяшкин имеет полное 
право судить об экологическом состоянии карь
ера. Полуторагодовой стаж горняка до службы 
в армии. После увольнения в запас - снова в 
карьер, на экскаватор, помощником машиниста. 
Опыт есть, и немалый.

Конечно, люди старшего поколения могут 
сказать: мы работали, и ничего, молодым же
подай особые условия! Только такая постановка 
вопроса сегодня в корне неверна. Думая об ус
ловии труда человека, мы тем самым сберегаем 
не только здоровье людей, но и здоровье окру
жающей природы. Альтернативы здесь нет • 
и это хорошо понимают горняки комсомольско- 
молодежной смены Северного карьера Качка
нарского ГОКа.

О. ЕРМОЛАЕВ.
А. ЛАПТЕВ (фото).

Качканар.

БЮРОКРАТИЯ ПРОТИВ КОЛЛЕКТИВА
«Необходимо добиваться все большей передачи управлен

ческих функций и полномочий сверху вниз, сосредотачивая 
централизованное руководство прежде всего на главных 
процессах. Особое значение имеют совершенствование 
управления непосредственно на производстве, строгое соб

людение руководителями всех уровней установленных зако
ном. прав трудовых коллективов, активизация работы их 
советов».

(Из резолюции XIX Всесоюзной конференции КПСС).

вения, или же ждет кварти
ру, прибавку к зарплате.

Те, кто в силу занимаемой 
должности просто обязаны 
поддерживать администрацию, 
те, кто сами входят в со
став местной бюрократии.

Кроме того, они стремятся 
использовать всякого рода 
деляг, которые вместо упо
рядочения производственного 
процесса все свои усилия на
правляют на то, чтобы выхло
потать себе и своим подраз
делениям особые условия. 
Они бьются за внешние пока
затели, создают видимость ус
пеха и тем причиняют невос
полнимый уро-н производству, 
создают в коллективе нерв
ную, нетворческую обстанов
ку, заражают других деляче
ством, убивают подлинный по
иск и рационализацию, воз
вращают неверие, разочарова
ние, безразличие.

Бюрократ снова ратует за 
порядок, но не осмысленный, 
рожденный творчеством всех 
членов коллектива, а за ста
рый порядок, основанный на 
тупом, равнодушном подчине
нии и страхе.

Хенгу особо остановиться на 
одном эпизоде.

Создается Технический от
дел. Что удивительно — на
чальнику технического отде
ла, не имеющему опыта новой 
работы, сразу дают ставку 
главного специалиста. Напом
ню, что любой главный спе
циалист, получающий те же 
деньги, шел к этой должно
сти 10—15 лет. И это говорит, 
что зарплата специалистов- 
производственников и специа
листов - управленцев форми
руется совершенно по разным 
принципам. Согласитесь, что 
от главного специалиста требу
ется немало: значительный 
объем знаний, непременно 
большой опыт именно на дан
ной работе, умение работать 
с людьми, контактировать 
с заказчиками. Чтобы занять 
эту должность — он проходит 
многолетнюю стажировку и 
строгую проверку. А вот на
чальнику технического отдела 
профессиональная подготовка, 
опыт на данном производстве 
не нужны. Такова работа: от
четы и графики. Действитель
но, это можно доверить и без

инициатива

ПРИНЯТО ОТ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
Олег Малыгин, машинист 

из колонны машиниста-инст
руктора А. В. Кунгурцева, с 
честью выполнил свои обяза
тельства: в честь XIX Всесо
юзной партийной конферен
ции отработать J9 смен на 
сэкономленном топливе. 310 
заработанных им за эти часы 
рублей были перечислены 
недавно на счет № 707.

Почин комсомольца под
держали и другие поездные 
бригады локомотивного депо

концерт-----------

МУЗЫКА В ГОСТЯХ
«Концерт? У нас? — недо

верчиво спрашивали жители 
села. — Да кто к нам по
едет: трястись по ухабам
тридцать километров — не
большое удовольствие для ар
тистов. А как хотелось бы по
рой послушать «живую» му
зыку».

Что и говорить, не избалова
ны жители села Елизаветин
ского в Пригородном районе t 
такими визитами.

Концертов здесь не было 
давно, поэтому и не верилось, 
что приедут настоящие арти
сты. Но они приехали, высы
пали из автобуса, долго рас
сматривали колокол на цент
ральной улице, спорили: за
звонит он или нет? Конечно, 
артисты они начинающие — 
учащиеся Нижнетагильского 
музыкального училища. Но 
вместе с гитарами, скрипками 

всесторо+н+ей проверки. Но, 
думаю, это не все. Техниче
ский отдел замыслен не как 
производственная единица, а 
как управленческое звено. А 
управленцу в условиях иска
женного социализма не надо 
учиться, а, видимо, надо ро
диться или каким-то образом 
продемонстрировать готов
ность четко и безоговорочно 
выполнять указания. Для это
го приличная зарплата — не
маловажный момент. Теперь 
наступает самое главное в 
это-м «перспективном» сцена
рии: технический отдел начи
нают наделять администра- 
тив-ными правами. Техотдел 
станет анализировать и выно
сить приговор по поводу ра
боты отдельных исполнителей 
и групп. Значимость подраз
деления растет, но не в на
правлении участия и вклада 
в дело, а по части прав. Пока 
я подозреваю, что усилия на
правляются не на то, чтобы 
реально улучшить рабочий 
процесс, а на то, чтобы сде
лать коллектив еще более 
«управляемым» и управляемым

*но старой схеме. 

станции Свердловск Пассажир
ский. 90 поездов было про
ведено на сбереженном го
рючем. Сверх нормы был от
ремонтирован 31 локомотив— 
так отреагировали на инициа
тиву Малыгина ремонтники.

В итоге значительная сум
ма — 1700 рублей — посту
пила в адреса Фонда мира. 
Детского фонда и на счет 
строительства Свердловского 
зоопарка.

В. ВЛАДИМОВ.

и аккордеонами привезли они 
в село тепло своих сердец. И 
в этот вечер было радостно 
всем — и юным музыкантам, 
и их благодарным слушателям: 
почти все жители села при
шли в клуб.

А потом радушные хозяева 
угощали гостей, чьи песни 
пришлись всем по душе, на
стоящим деревенским обедом. 
Ребята с аппетитом уплетали 
деревянными ложками густые 
наваристые щи, пили парное 
молоко — в городе такого 
не попробуешь. Расставаться 
не хотелось с гостеприимным 
селом и его жителями. Обе
щали приезжать еще. Из окна 
автобуса долго смотрели на 
Елизаветинское — несколько 
улочек, затерявшихся среди 
горных склонов...

Пригородный район.

Пример из наших будней. 
Специалисты технологического 
отдела обращаются к главно
му инженеру с просьбой разо
браться .с работой главного 
архитектора. Ответа нет, все 
по-старому. Зато через пару 
дней у начальника технологи
ческого отдела частично сни
мается квартальная премия. 
Намек понятен: не высовывай
ся, без тебя есть кому ре
шать.

Что можно и нужно проти
вопоставить бюрократам?

Единство и сплоченность, 
сознательность и упорство. 
В первую очередь в СТК сле
дует проводить действитель
но достойных, тоже «своих» 
людей и неустанно бороться 
за реальную власть в соответ
ствии с положением о СТК, 
установленным правительст
вом, и за реальное участие в 
делах производства, во всей 
жизни коллектива, защищать 
интересы тех, кто по праву 
называется тружеником,

Б. РОМАШОВ, 
инженер-технолог, 

Свердловск.

программа 
«Жилье»
Будет МЖК!

Давно лелеяли мысль о 
строительстве молодежного 
жилого комплекса комсомоль
цы Красноуфимского опытно- 
экспериментального зевэда. То 
администрация была против, 
то горисполком место для 
строительства не выделял. 
Сейчас все это позади.

Создан совет МЖК из пяти 
человек. Его возглавил член 
заводского комитета комсо
мола Евгений Завьялов, рабо
тающий электротермистом. В 
стройотряд уже записалось 60 
человек. Как только будут го
товы проекты, ребята присту
пят к строительству двух во- 
сем!надцатиквартирных двух
этажных домов, где у каждой 
семьи будут небольшой при
усадебный участок и хозяйст
венные постройки.

Красноуфимск.

Дежурный по новостям
Д. ЮШКОВ.

МЕСТО 
ВСТРЕЧИ - 
СВЕРДЛОВСК

Вчера в свердловском Доме 
кино состоялся разговор о 
предстоящем большом событии 
в культурной жизни — Пер
вом Всесоюзном фестивале до
кументальных и научно-попу
лярных кино- и телефильмов, 
который пройдет в Свердлов
ске нынешней осенью — с 1 
по 8 октября. Организаторы 
фестиваля — Госкино. Гостелс- 
радио и Союз кинематографис
тов СССР.

В разговоре приняли уча
стие журналисты и гости» с 
которыми познакомил инст
руктор отдела культуры об
кома КПСС Н. Маликов: сек
ретарь Союза кинематогра
фистов СССР, председатель 
Всесоюзной комиссии по доку
ментальному кино—киноре
жиссер Игорь Гелейн и кино
режиссер Центрального теле
видения Сергей Логинов. Хо
зяев будущего фестиваля — 
свердловских кинематографи
стов — представлял на встре
че режиссер-оператор нтшей 
киностудии , Борис Кустов.

Замысел фестиваля неигро
вого кино возник давно, вы
нашивался много лет, и имен
но сейчас настало благодат
ное время для его проведения. 
Документальное кино сегодня 
находится в авангарде про
цессов перестройки, как и 
лучшая наша публицистика. 
Работы советских кинемато
графистов с успехом демонст
рировались на недавних меж
дународных фестивалях 'до
кументальных фильмов: в 
Оберхаузене, Кракове, Лейп
циге...

Большой интерес вызвало 
у зарубежных коллег, руково
дителей европейских фести
валей и известие о предстоя
щем кинособытии. Предпола
гается их участие в ^ачеств-> 
гостей в фестивале в Сверд
ловске.

Сейчас идет интенсивная 
подготовка к Первому Все
союзному. На будущей неделе 
в Москве начнет работу ко
миссия по отбору фильмов на 
конкурс. Всего в стране 28 ки
ностудий и 34 телестудии, за
нимающихся производством 
документальных и научно- 
популярных лент. Каждая из 
них вправе представить две 
картины (полнометражных 
или короткометражных — это 
на усмотрение студий), соз
данных не позднее марта 
1988 года. По предваритель
ным данным, комиссии пред
стоит посмотреть около 150 
фильмов. Но «тотального», 
обязательного представитель
ства на сей раз не требуется, 
в фестивале примут участие 
те, кто талантлив.

Базовым кинотеатром фе
стиваля, скорее всего, станет 
«Салют». Будет работать на 
фестивале жюри, будут и 
призы — их немного: глав
ный приз, два вторых, пред
полагаются также еще два- 
три диплома. Кроме конкурс
ной и внеконкурсной про
грамм, в планах — ретро
спективный показ лучших 
произведений документально
го кино, знакомство с рабо
тами дипломников ВГИКа, 
просмотры и обсуждения 
фильмов в студенческих и 
рабочих аудиториях, в кино
клубах, работа «ПРОКа» 
(профессионального клуба ки
нематографистов, впервые зая
вившего о себе на последнем 
Московском международном 
фестивале).

Почему местом проведения 
Первого Всесоюзного избран 
Свердловск? Любители доку
ментального кино, а т тких 
сегодня немало, наверняка 
знают ответ: потому что сверд
ловские документалисты стоя
ли у истока направления, ко
торое названо сейчас «новой 
волной», начинали нынешний 
взлет документального кино 
такими фильмами, как «Ко
лыбельная с куклой», «Пло
тина». «Госпожа Тундра», 
♦ Леший»...
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------------ отряд: штрихи к портрету 

Дождь над 
Зенковкой

Шел сильный дождь. Он бился в стекло. Летел стре
лой. Слепил глаза... Такой чистый, манящий, что хоте
лось ловить ртом бесподобной свежести капли. Дождь 
над Зенковкой — небольшим лесопунктом, до которого 
только по «узкоколейке» на болтающемся паровозике и 
можнд добраться за три часа. Он идет медленно-шаловли
во. Будто угадывает желания пыльных горожан, востор
гающихся узкоколейной экзотикой, и останавливается 
около мечтательно качающихся сиреневых головок 
иван-чая.

Вот так въезжаешь в Зенковку, выходишь на малень
кой станции, похожей на киношные «ковбойские» станции. 
А вот и красный флаг над длинной крышей одного из до
мов. Здесь живет стройотряд «Альтаир»!

Во дворе встречают нас любопытные пацаны и девчуш
ки, недавние дошколята. Это ребята из микроотряда 
«Лучик». Ведь основное направление работы студентов 
Нижнетагильского пединститута — «ССО—детям».

...«Альтаир» обедает. Нигде нет таких поваров. Во- 
первых. они оба — парни, два Паши, Морозов и Кирья
нов. Во-вторых, просто замечательно готовят, и не только 
щи да кашу. Балуют ребят шоколадным маслом, липовым 
отваром, всевозможными тортами.

Но доедаются макароны, допивается кисель. Закончен 
послеобеденный перекур, и бригады расходятся по объек
там. где занимаются капитальным ремонтом деревянных 
домов. Обычная вроде бы работа, однако «Альтаир» — 
почти единственный отряд, кто занимается деревянными 
работами. Он может выстроить целый дом от начала до 
конца или превратить старую развалюху в «игрушку».

Дерево — теплое, дышащее. Пол из свежих досок, ак
куратная решетка стен под штукатурку, перекладины ве
ранды. Это будет не надменная кирпичная пятиэтажка, а 
добродушный деревенский дом. Жилой. Живой.

Впрочем, не оживет он еще долго. Потому что есть 
стены, но нет отделочников, нет штукатуров. Обновленные 
двухквартирные домики с заколоченными окнами сереют 
под ветром и дождем. Сданный на «отлично» дом стоит 
мрачным памятником бесхозяйственности и нерастороп
ности. Одна надежда у ребят —- недавно в Зенковку при
ехала бригада штукатуров из ССО «Уралочка».

Результаты работы «Альтаира» в Зенковке видны по
всюду. Клуб, отремонтированный прошлым летом. Шко
ла, в которой уже сделан частичный ремонт. Пристрой 
к магазину. Жилые дома с «фирменными» табличками: 
строительство ведет ССО «Альтаир».

Табличка на этом ремонтирующемся доме гласит: 
«Бригадир Прокопович». Требовательный, суровый Я ра
боте. Любому у себя на объекте найдет работу. Напри
мер, нам, журналистам, по его мнению, можно было бы 
конопатить щели между досками в стене. Не удалось 
услышать только, как поет Александр Прокопович. А 
поет он, говорят, здорово. На пару с Сергеем Красноя
ровым.

Мы уже возвращались с объектов в расположение от
ряда, когда начался тот самый дождь. Сильный, боль
шой. Д потом ударил град. Крупные, крупные белые го
рошины. Стучат и стучат по дощатому тротуару.

Интересный отряд, этот «Альтаир». Странный, если 
судить по традиционным меркам. Забрался в Зенковку, в 
лесную глушь, и вроде доволен. Никуда за пределы об
ласти «гастролировать» не рвется. Здесь он нужен. Здесь 
и работает, не гоняясь за престижем. И его первое место 
в соревновании в институте — вполне закономерный ре
зультат.

Может, оттого и дома у них получаются аккуратные, 
красивые. Да, наверное, во всем, что связано с деревом, 
они мастера. Павел Ковалев — специалист по тонкой ра
боте. делает замечательные, изящные вазы из дерева. 
Призвание Олега Норотавнчуса — маски.

...Паша хлопочет на кухне. На лавке устроились ребя
тишки. Здесь и знакомлюсь с комиссаром Костей Титовым. 
Он выслушивает их болтовню с ласковым уважением, за
просто. точно эти человечки и не младше его в три раза. 
Он понимает их и любит. А они от него «без ума».

Танюшке лет восемь. Светлая пшеничная коса, синие- 
снние глазенки. Красавица. Как из сказки. Деревенская 
тишина, лес кругом, солнечное тепло. Есть у Тани ска
зочный принц — комиссар «Альтаира». Она ждала его 
целую зиму. Смотрит на него сейчас, счастливая, смеется. 
А он. ну будто нарочно, спрашивает:

— Танюша, хочешь жениха из «Альтаира»?
Девчонка, не раздумывая, смело отвечает:
— Хочу.
Маленькая царевна верит в свою сказку.
Но сказка кончалась. Нужно было покидать Зенковку. 

Я подумала тогда: есть одни, что превращают божест
венный Прометеев огонь помощи в факел первенства. Но 
горит звезда других, близкая и теплая, спокойным и ров
ным светом. Работают ее приверженцы, не карабкаясь к 
Олимпу. И первенство приходит к ним естественно, зако
номерно.

Т. КОНЫШЕВА.

Мы продолжа’ем дискуссию: на вопросы нашего кор
респондента отвечает командир областного студенческо
го отряда Сергей ДЮКИН.
КОРР.:—У кого в руках день

ги, тот и хозяин, и если начи
нать разговор о демократиза
ции, о создании совета, то на
чинать нужно с рассказа об из
менениях в финансовой дея
тельности отрядов. Что принци
пиально нового в постановле
нии Секретариата ЦК ВЛКСМ о 
мерах по перестройке финан
сового механизма штабов 
ВСО?

С. Дюкин: — С нынешнего 
трудового семестра благосо
стояние областного отряда за
висит только от того, как мы 
все поработаем. Раньше мы 
были винтиками. И приводи
лись в движение какими угод
но способами, но только «эко
номика» среди них, твердый 
рубль стояли где-то на пос
леднем месте. С 1 июля обл- 
штаб перешел на самостоя
тельный финансовый баланс. 
Бюджет областного отряда 
сливается из двух рек: с од
ной стороны, это отчисления 
предприятий по объему ос
воения (один процент от сум
мы освоения для строитель
ных отрядов и два процента— 
для отрядов нестроительного 
профиля), с другой — доб
ровольные отчисления отря
дов, так называемые быв
шие «дни ударного труда». 
Раньше все эти деньги ухо
дили в «центр», и, как в бес
проигрышной лотерее, мы по
лучали свой гарантированный 
кусок: бюджет от производи
тельности, от прибыли отря

Преображают

село
собственными руками бой
цы ССО «Ровесник». Живут 
и работают они в деревне 
Никитино, что в восьми ки
лометрах от тракта, соеди
няющего Нижний Тагил и 
Верхнюю Салду. «Ровес
ник» — это студенты стар
ших курсов механико-техно
логического факсльтета 
Нижнетагильского филиала 
УПИ. В прошлом году рабо
тали в Гаринском районе, 
нынче — впервые в Салле 
и в Никитино. В деревне 
вырастет за лето конный 
двор и два кирпичных кот
теджа, а другая половина 
отряда уже сейчас работает 
на строительстве железной 
дороги. Всего отряд намеча
ет освоить в этом году 35Q 
тысяч рублей.

Микроотряд 

«Романтик» 
— это школьники восьмых 
классов1 верхнесинячихин- 
ской средней школы № 3. 
Второй год учащиеся свои
ми руками строят пристрой 
к школе. Нынешним летом 
восьмиклассники подружи
лись с женскими стройотря
дами «Уралочка» УЛТИ и 
«Славянка» УрГУ и сами 
решили объединиться в от
ряд.

— Так интереснее, хоть 

фоторепортаж СЧАСТЛИВОГО ПЛАВАНИЯ!
Большой черный контрабас был едва ли не глав

ным действующим лицом праздника, начиная с пер
рона Сухоложского вокзала, вплоть до самого кон
церта, где песня о нем стала лауреатом фестиваля 
«Знаменка-88».

Берег Пышмы-реки гостеприимен — он принял 
гостей из Москвы, Перми, Алтайского края, он слу
шал новые песни и вспоминал давно уже всем по
любившиеся и ставшие отрядными.

— Только на «Знаменке-88» впервые — свобод
ный микрофон! Тех, кто не успел подать заявки на 
участие в конкурсе — приглашаем! ■— объявляет

ведущий Сергей Зиннер. — Спешите представить 
свои песни.

Победитель «свободного микрофона» — ССО 
«Оптимист» — выбран «поляной» для участия в 
конкурсной программе.

Она началась, как только на поляну спустилась 
летняя ночь. Лирические песни больше пришлись 
по душе участникам фестиваля. Выбились из обще
го хора бойцы ССО «Товарищ» УрГУ, показав ми
ни-спектакль на злобу дня.

«Это словно взгляд в будущее «Знаменки», — 
сказал один из комиссаров. А вот взглядом в прош

лое явились, по мнению зрителей, выступления го
стей фестиваля — ССО «Уралочка» из медицинско
го института и «Вега» университета г. Перми. Пес
ни о целине, дороге и зеленых куртках для сверд
ловчан — пройденный этап.

Все лавры победителей фестиваля забрал Ураль
ский политехнический институт. Именно его отряды 
«Фотон», «Ассоль», «Каравелла», «Эридан» и «Им
пульс» стали лауреатами. Приз зрительских симпа
тий завоевала песня «Юлька» в исполнении отряда 
«Вега» все того же УПИ.

По мнению зрителей и участников, нынешний фе
стиваль в чём-то уступил предшествующему. По
чему? Ответить не просто. Об этом бы задуматься 
тем, кто будет готовить следующий фестиваль.

Л. ПАШКОВА.

да не зависел. Сейчас уста
новлен твердый процент от
числений в центральный 
штаб: не выше десяти про
центов от суммы освоения и 
25 процентов из доброволь
ных отчислений. Первая 
часть денег на содержание 
аппарата, хозяйственные нуж
ды, вторая — для организа
ции всесоюзных акций. Все 
остальное остается в бюджете 
отряда. Облштаб теперь кров
но заинтересован в наивыс
шей выработке каждого ли
нейного отряда. Если мы не 
обеспечим условий для высо
ких объемов освоения, бойцы 
могут с нас за это спро
сить. Эта контролирующая 
функция уже предусмотрена 
в правах совета областного 
отряда. Кроме того, теперь 
не израсходованные за фи
нансовый год средства будут 
оставаться в отряде, а не 
перечисляются «вверх»: по
явилась возможность сделать 
накопления.

Раньше можно было долго 
спорить, идет ли перестройка 
в студенческих отрядах или 
не идет, теперь сделали кон
кретный шаг вперед.

— Выездные отряды е де
нежной стороны всегда были 
почетной обузой облштабу. 
Предусматривается ли измене
ние финансовой деятельности 
этой немалой части студенче
ского отряда?

общение какое-то, — объяс
няет комиссар нового ТОСа 
Наташа Никонова, ученица 
восьмого класса той же шко
лы.

У ребят большой интерес 
вызывают стройотрядовские 
песни. праздники, тради
ции. Принимали они участие 
и в зональном фестивале.
В ПОЛНОЧЬ

31 июля дружественные 
строительные отряды из 
Свердловского юридического 
института «Фемида» и «Ал
маз» встречали целинный 
«новый год». Все было как 
по-настояшему: «елка», ра
зукрашенная по-новогодне- 
стройотрядовски разноцвет
ными касками, блестящими 
тазиками, «кирзачами». нос
ками. куртками: костер и 
поющий студенческий народ. 
Тех, кто знал стихи или 
песни про елочку, «отлавли
вали» Дед Мороз и Снегу
рочка. В двухметровой Сне
гурочке никто бы не при
знал Сергея Логинова, если 
бы не ее «туфельки» — ке
ды «сопок большого» раз
мера. Дед Мороз (Валя Ка
расева) едва доходил Сне
гурочке до плеча.
«Слушаю вас...»

— Tait начинается разговор 
с очередным абонентом для 
телефонисток справочного 
бюро «09». И не исключено, 
что нужный телефон нам по
может найти, девушка в «це
линке» на плечах. Одиннад
цать бойцов стройотряда 
«Связист» Свердловского 
электротехникума связи по 
традиции пришли на работу 
в этот цех городской теле
фонной сети, чтобы помочь 
его сотрудникам в течение 
двух напряженных летних 
месяцев.

И, как считают здесь, 
справляются с новой, непро
стой специальностью девуш
ки неплохо.

заочный «круглый стол»

ДЕНЬГИ ОСТАЮТСЯ В ОТРЯДЕ
— Да, финансовый рычаг 

появился и здесь. Раньше у 
нас голова болела об одном: 
только бы без ЧП вернулись 
с выезда. Теперь «область» 
будет получать 0,7 процента 
от объема освоенных капита
ловложений путем взаимо
расчета с тем областным от
рядом, где наши ребята ра
ботают. Добровольные отчис
ления они тоже теперь имеют 
право перечислять нам, а не 
по месту работы.

— Вы говорите о доброволь
ных отчислениях, как мне по
казалось, не связывая их толь
ко с днями ударного труда. 
Значит ли это, что теперь преж
няя форма накопления бюдже
та за счет отрядов (дни ударно
го труда) отменяется?

— Нет, поняли вы невер
но. Дни ударного труда ни
кто не отменял. Подход дру
гой. Тут важен принцип доб
ровольности отчислений ли
нейного отряда, а каким об
разом будут заработаны эти 
деньги: на днях ударного 
труда, на субботниках, дру
гих безвозмездных акциях, 
то ли это будет зарплата от
рядов безвозмездного тру
да — это дело самих ребят, 
пусть решают на отрядном 
собрании.

Я хочу подчеркнуть только

прошу слова

ЗЛОВЕЩАЯ ЦИФРА
Сорок килограммов. Эта 

зловещая цифра неотступно 
следует за медработником 
стройотряда в течение всей 
целины. Обязательно нужно 
сдать сорок килограммов ле
карственного сырья, (Это по 
новому положению, а рань
ше было вообще семьдесят).

Навязывание определенной 
цифры количества лекарствен
ного сырья воспринимается 
почти безропотно, как что-то 
неприятное, но обязательное. 
Те, кому нужны эти кило
граммы, давят на патриотизм, 
на высокую идейность: «Это 
ваш долг...» Давление усили
вается, если стройотряд взял 
себе за общественно - по
литическое направление воен
ную патристику. И в самом 
деле, лекарств не хватает, за
пасы трав в аптеках заканчи
ваются еще зимой, большей 
частью страдают ветераны. 
То есть все-таки нужно тра
вы-то собирать. Но как ска
зал один из бойцов: «Да я 
лучше этому ветерану дом 
починю — пользы больше бу
дет». Тоже логично. Зачем 
отрывать стройотряд, если на 
своей основной работе он 
сделает больше и, следова
тельно, больше пользы при
несет.

Чтобы избавиться поскорей 
от этого задания, отряд идет 
на все, стремясь любыми 
правдами и неправдами 
получить желанную бумагу 
«о сдаче лек. сырья». Есть 
много способов: траву поку
пают в аптеке, а потом вновь 
сдают туда же. И разница 
между затраченными и полу
ченными деньгами после со

важность этих 
для областного отряда. Эти 
деньги расходуются не на 
содержание штата штабных 
работников. Куда их расхо
довать, будут решать линей
ные отряды совместно с пер
вичными комсомольскими 
организациями вузов. Это 
входит и в функции совета 
областного отряда.

Куда они могут быть на
правлены: помощь детским 
учреждениям, детям-сиротам, 
инвалидам и ветеранам вой
ны и труда, проведение обла- 
стных акций («Знаменки», 
например, тоже будут финан
сироваться). Мы теперь 
сможем помогать тем же дет
ским домам не по мелочам, 
а сделать серьезное дело,тре
бующее больших средств. 
Например, есть такая идея, 
как строительство загородно
го лагеря отдыха для детей- 
сирот. Взяв необходимые 
средства из этого фонда, с 
помощью стройотрядов мы 
быстрыми темпами (в течение 
одного лета) можем вполне 
такой лагерь оборудовать.

Порядок перечислений в 
фонд прост. Деньги нужно 
переводить на счет № 700202 
в ОПЕРУ Промстройбанка го-

ставления акта о приемке не
значительная — около 30 руб
лей, и акт в кармане. Еще 
отряды идут на взаимовыгод
ные контакты с аптеками: вы 
нам — акт, мы вам — что- 
нибудь отремонтируем. Кто-то 
вообще ничего не сдает. А у 
тех, кто сдает, качество суш
ки не всегда на уровне. Ведь 
сушат под кроватями, в не 
приспособленных для этого 
Помещениях. Только непро
фессионально приготовлен
ную траву, сырую или пересу
шенную, аптеки стараются не 
принимать. А в итоге — ни 
травы, ни лекарств.

Интересный выход из соз
давшейся ситуации предло
жил врач Серовского зональ
ного штаба Петр Вениамино
вич Ивачев.

— Чтобы на ССО не лежал 
грузом сбор лекарственной 
травы, можно из ребят, кото
рые хотят поработать, но не 
прошли медкомиссию и не 
попали в стройотряд, созда
вать специализированные сту
денческие отряды по типу 
«Зеленая аптека». Лучше все
го, если это будут небольшие, 
человек по 5—6, группы. Дей
ствие такого отряда будет ко
ординировать зональный врач. 
Спецотряд заранее определя
ет наиболее крупные места 
произрастания травы, чтобы 
туда и направиться. Еще один 
плюс в пользу таких отрядов. 
За подготовительный периоде 
ними можно будет проводить 
своего рода учебу по разъяс
нению деталей сбора, особен
но сушки. С устройством та
ких спецотрядов тоже не бу
дет проблем. Любой ССО

отчислений рода Свердловска, указав на
звание отряда и учебное за
ведение, так как деньги эти 
будут учитываться отдельно. 
До половины средств, по ре
шению ССО, могут расходо
ваться на нужды институтов.

— Что уже сегодня област
ной штаб изменит в практике 
своей работы благодаря более 
гибкому финансовому механиз
му?

•— Самофинансирование 
развязало нам руки: мы хо
зяева и будем по-хозяйски 
считать каждую копейку. Во- 
первых, нам придется счи
таться с мнениями линейных 
отрядов (их представители 
войдут в совет, ну а о форме 
работы, взаимоотношениях со
вета и облштаба, как, соот
ветственно, законодательного 
и исполнительного органов 
нужно говорить отдельно).

Во-вторых, мы можем 
менять структуру управ
ления отрядом. Например, в 
ряде территорий стали отка
зываться от содержания зо
нальных штабов и обходятся 
командирами - инструктора
ми. Такой эксперимент идет 
в Донецке, в Москве. Может 
быть, мы сможем выделить 
крупным вузам (таким, как 
УПИ), крупным иногородним 

сможет принять их на 2—3 
дня. Когда все собранное и 
высушенное сдадут в местную 
аптеку, отряд перебазируется 
на другое место.

Выгодны ли они с матери
альной точки зрения? Не сто
ит ли в основе голый энтузи
азм? Смотрите сами. Один ки
лограмм мать-и-мачехи стоит 
1,5 рубля, столько же — по
дорожника, лист бруснични
ка — 5 рублей за кг. Сколько 
таких килограммов можно на
собирать за день? А еще есть 
такая трава (крапива, напр,- 
мер), которую только коси — 
не ленись. По самым нехит
рым подсчетам, можно зара
ботать сумму, приближенную 
к средней стройотрядовской. 
Впрочем, практика покажет. 
Конечно, пока это только на
метки. Если зональные врачи 
возьмут на себя это стоящее 
дело, можно, быстро обгово
рив детали, уже на будущий 
год создать такие специализи
рованные отряды. Тогда ССО 
избавится еще от одной фор
мальности, а в аптеках будет 
больше лекарств.

Т. НИКОЛАЙ.

Когда материал был подго
товлен к печати, ■ Серовский 
зонштаб пришло Положение о 
создании на базе Свердлов
ского фармацевтического 
училища из студентов 3-го 
курса групп, которые направ
ляются в аптеки области и за
нимаются сбором лекарствен
ного сырья. Что ж, начало 
положено. 

формированиям (например, 
при горкоме Нижнего Тагила) 
специальных работников, ко
торые бы занимались только 
стройотрядами.

В-третьих, сняты лимиты 
на пропаганду движения. 
Теперь сколько на эти меро
приятия тратить денег, будет 
зависеть от размеров нашего 
бюджета и от решения совета. 
И наконец, рубль стал веще
ственным, а не абстрактным. 
Мы можем снимать деньги со 
своего счета и платить на
личными.

— Это постановление—окон
чательный документ, который 
обжалованию не подлежит?

— Нет. Документ не догма, 
это лишь первая разработка 
на этот финансовый год. Сей
час при центральном штабе 
работает специальная инициа
тивная группа, состоящая из 
командиров республиканских, 
краевых, областных отрядов, 
в задачи которой входит как 
раз совершенствование доку
мента. Поэтому нас очень ин
тересует мнение бойцов ли
нейных отрядов о новом ме
ханизме. Мы ждем от них за
интересованного обсуждения, 
надеемся на ценные предло
жения.

Записал С. ЗУЕВ.

Шестнадцать зарубежных 
студентов работали нынешним 
летом в составе интернацио
нальных студенческих отрядов 
нашей области. Иностранцы на 
Урале явление, согласитесь, до
вольно редкое, и приглашали 
их, видимо, с целью расшире
ния культурного обмена и ук
репления дружественных свя
зей. Как же все это выглядело 
на деле и насколько удалось 
данное-мероприятие? Наш с ва
ми заштатный корреспондент 
npoçTo не смог удержаться от 
искушения выступить па эту 
тему.

ВАС
НЕ КАСАЕТСЯ!
— Территория нашей комна

ты — наша республика! По
рог — граница! А потому, во 
избежание международного 
скандала, оставили бы вы нас, 
ребята, в покое, — намекнули 
мне недавно представители 
дружественного интеротрядэ, 
что прибыл к нам из дружест
венного западно-восточного ре
гиона северного юго-запада су
губо центральной республики 
Новая Пельмендия.

Командиры принимающих от
рядов в полном восторге. С 
нашими ребятами хлопот по
лон рот — вкалывают дотемна, 
того и гляди свалится кто-ни
будь с «лесов» и сломит себе 
шею. «Нервоз», да и только... То 
ли дело пельмендцы! Порабо
тали до пяти часиков себе в 
удовольствие и загорают на 
солнышке. Суббота, воскре
сенье, опять же выходной. И 
не моги вмешаться — трясут, 
понимаешь, пельмендским 
КЗоТом.

В комнатах у них грязь, в 
тумбочках съестные припасы. 
И никого это, мягко гово
ря. не касается. У нас, гово
рят, в Пельмендии так приня
то. Ну, не устраивает их наше 
меню — хоть тресни! Да и пи
тание должно быть пятиразо
вым, не иначе.

— Вот они у меня где си
дят! — командир ССО «Ас- 
сульс» проводит ребром ладо
ни по шее (жест, кстати, обоз
начающий у тех же пельменд- 
цев высшую степень восхище
ния), — нянчишься тут с ними. 
Только и забот, чем бы их за
нять после работы.

в общем, думается мне, что 
здорово укрепились за это ле
то наши с Новой Пельмендией 
дружественные связи. Трудно, 
конечно, гадать, к чему приве
дет нас такое сотрудничество: 
и все-таки на будущее я пред
ложил бы всерьез подумать о 
новых формах студенческого 
обмена. Не обсудить ли нам 
это дело всем, так сказать, 
компетентным миром на стра
ницах газеты?

Е. СЕМИПЯДОВ.



НА СМЕНУ!

СОЦИАЛИСТ И ЧЕС КАЯ
«ДЕВЯТКА»
Социалистическая «девят

ка» — такого термина еще 
нет, да и будет ли? Все же я 
прибегну к нему, чтобы обо
значить те страны — члены 
Совета Экономической Взаи
мопомощи, которые приняли 
решение о поэтапном созда
нии общего социалистического 
рынка.

Процесс неизбежно будет 
поэтапным, ибо дело это не
простое. В сущности, до сих 
пор механизм СЭВ был на
правлен на защиту от измене
ний, происходящих на миро
вом рынке, а не на то, чтобы 
создать условия для полноцен
ного участия его стран-членов 
в международном разделении 
труда. Но в коммюнике о 44-м 
заседании сессии СЭВ закреп
лены главные элементы — 
понимание невозможности 
дальнейшего развития в рам
ках прежнего механизма и во
ля «девятки» прийти к созда
нию общего рынка.

Какие же проблемы стоят 
перед партнерами? Рынок 
предполагает установление 
прямых связей между произ
водителем и потребителем, и, 
очевидно, его становление бу
дет во многом зависеть от 
темпов экономических ре
форм, проводимых или наме
чаемых в заинтересованных 
странах, прежде всего децент
рализации хозяйственного уп
равления. В этом плане даль
ше всех продвинулась Венгрия, 
В СССР, Болгарии, Чехослова
кии расширяются права пред
приятий, в том числе в сфере 
внешнеэкономических связей, 
вводится оптовая торговля 
средствами производства. С 
важным начинанием выступи
ло Советское правительство, 
приняв меры по привлечению 
на взаимной основе органи
заций заинтересованных 
стран — членов СЭВ к участию 
во внутренних оптовых ярмар
ках.

Еще большие сложности та
ит в себе проблема цен. Так, 
в Советском Союзе оптовая 
цена некоторых комплектую
щих узлов в 2,5—3 раза ниже, 
чем в соседних социалистиче
ских странах. Поэтому не уди
вительно, что многие парт
неры стремятся уклоняться 
даже от прямых связей по 

кооперации. Вопрос о рефор
ме ценообразования приобре
тает, таким образом, ключе
вое значение, причем ясно, что 
в результате такой реформы 
применяемые в рамках СЭВ 
договорные цены должны 
быть тесно связаны с ценами 
на мировом рынке.

Но само по себе выравнива
ние цен может сказаться лишь 
в двусторонних отношениях. 
Для смены действующего ны
не механизма простого това
рообмена широкими рыноч-, 
ными связями необходимо ре
шить целый комплекс валютно- 
финансовых проблем, в част
ности проблему многосторон
них взаимных расчетов. Пере
водной рубль, используемый 
ныне в этих целях, не отража
ет реальных обменных курсов, 
и поэтому на первый план вы
двигается задача расширения 
его финансовых функций, ча
стичной, а затем и полной об
ратимости на твердую валюту.

Первые шаги в этом направ
лении делаются. Так, заклю
чены соглашения об использо
вании национальных валют во 
взаимных расчетах между 
СССР и Болгарией и между 
СССР и Чехословакией. Недав
но аналогичная договорен
ность достигнута между Бол
гарией и Чехословакией. Если 
упомянутые и другие им по
добные соглашения будут со
пряжены друг с другом, то 
возникнут благоприятные 
предпосылки для дальнейшей 
интеграции национальных рын
ков, выравнивания внутренних 
цен и сближения структур хо
зяйственных и валютных меха
низмов.

Понятно, что процесс разви
тия социалистической интегра
ции и становления социалисти
ческого рынка во многом за
висит от темпов развития ра
дикальной экономической ре
формы в Советском Союзе. 
Ведущие экономисты подчер
кивают необходимость завер
шения переходных мероприя
тий до 1991 года, с тем чтобы 
в новой пятилетке иметь уже 
целостный, отработанный ме
ханизм управления экономи
кой на базе товарно-денежных 
отношений. Что же касается 
общего социалистического 
рынка, то курс на его созда- 

иие считается главной задачей.
А как обстоят дела в дру

гих странах? Глава чехословац
кого правительства Любомир 
Штроугал высказывается за 
скорейшее проведение преоб
разований в СЭВ, с тем чтобы 
выйти на «действительно эко
номическое разделение тру
да». Его польский коллега 
Збигнев Месснер ратует за 
создание единого рынка к 
2000 году. В Венгрии высказы
вается мнение, что пример 
должны показать несколько 
стран. «На двух- и многосто
ронней основе — даже при 
согласии более узкого круга 
стран — мы уже сегодня мо
жем делать больше для по
следовательного осуществле
ния товарно-денежных отно
шений, — считает глава вен
герского правительства Карой 
Грос. — Реальности мировой 
экономики изо дня в день 
служат для нас предостереже
нием».

В самом деле, только еди
ный социалистический рынок 
со своим таможенным режи
мом, общей торговой полити
кой, преимуществами согласо
ванного экономического пла
нирования позволит странам 
СЭВ занять достойное их по
тенциала место в международ
ном разделении труда, пре
одолеть нарастающее отстава
ние от старых и новых инду
стриальных держав капитали
стического мира, сообща под
нять уровень и качество жизни 
своего населения. И пусть да
же это будет сначала не «де
вятка», а, скажем, «двойка», 
«тройка» или «пятерка», со
здавать этот рынок необходи
мо как можно скорее. По ме
ре роста его привлекательно
сти и выравнивания хозяйст
венных механизмов к нему 
неизбежно присоединятся все 
страны — члены СЭВ.

И. СЕДЫХ, 
политический 

обозреватель АПН.

В несколько строк
БУХАРЕСТ. На черноморском побережье Румынии в 

Костинешти завершился XI фестиваль румынских фильмов 
для молодежи.. Этот традиционный праздник киноискусст
ва привлек внимание всех ведущих режиссеров республи
ки, которые представили на строгий суд кинозрителей 33 
свои лучшие работы на молодежную тематику, а также 
свыше 20 тыс. молодых зрителей, специально приехавших 
сюда на этот ежегодный фестиваль.

15 премий были вручены участникам кинофестиваля, а 
главную из них получил фильм режиссера и одновременно 
сценариста Стере Гуля Моромеций» по одноименному ро
ману известного румынского писателя Марина Преда. Этот 
фильм уже известен на мировом экране и рассказывает о 
трудной судьбе кррстьянства в предвоенные годы.

TÖKHO. Подавляющее большинство учеников старших 
классов японских школ выразили серьезную озабоченность 
дальнейшим наращиванием на планете ядерного потенци
ала. Как показали результаты опроса, проведенного одним 
из местных книжных издательств среди более трех тысяч 
учащихся, лишь семь процентов из них считают, что ядер- 
ное оружие, выступая в качестве сдерживающего фактора, 
служит делу сохранения мира.

Особое беспокойство школьников вызывает политика 
консервативного правительства, идущая вразрез с провоз
глашенными Японией тремя неядерными принципами — 
не производить, не размещать и не иметь ядерного оружия. 
71,7 процента опрошенных считают, что в настоящее вре
мя эти принципы не соблюдаются.

? шии
ОТКУДА ТЫ, СТУДЕНТ?
Бохум, расположенный в 

Рурской области ФРГ, с дав
них пор называют городом 
сталеваров и угольщиков. Но 
сегодня он известен еще и 
своим университетом, в ко
тором учатся более 30 тысяч 
студентов. Две тысячи из 

]них — иностранцы, приехав- 
' шие сюда из различных стран 
Азии, Африки, Латинской 
Америки, Европы и Австра
лии.

В Бохумском университете 
ежегодно празднуют Между
народный день культуры. В 
этом году праздник собрал 
почти четвертую часть ино
странной студенческой моло
дежи. Были оборудованы два 
зала. И в том и в другом — 
сцена, ряды стульев, в углу 
импровизированная кухня, 
столики. Бармен ловко раз
ливает прохладительные на

питки, несколько студентов 
колдуют над аппетитно пах
нущим блюдом. На хлеб, по
хожий на грузинский ла
ваш, они кладут только что 
изжаренные в кипящем мас
ле куски говядины, отварен
ные овощи, зелень, специи, 
поливают это соусом. «Ла
комство по-палестински. Все
го две марки», — гласит 
надпись на самодельном пла
катике, прикрепленном на 
стене.

В соседнем зале звучит ор
кестр, исполняющий мелодии 
разных стран. В фойе висит 
огромная карта мира, на ко
торой обозначены государст
ва, представители которых 
учатся в Бохуме, а также ко
личество студентов из каж
дой страны.

Молодой парень, окружен
ный товарищами, покавывает

пальцем на карту и возбуж
денно объясняет: «Вот — 
твое государство, вот — его. 
А где мое? Его не найти на 
этой планете, его не сущест
вует. А я существую». Этот 
студент — палестинец, за его 
словами боль человека, кото
рый родился и вырос, не -зная, 
что такое родина. Но он еще 
молод и надеется обрести ее. 
Его отец не дожил до этого 
счастливого момента, он рас
считывает дожить.

На сцене — трио чилий
цев, они исполняют песни 
Виктора Хары, замученного в 
пиночетовских застенках. Все 
трое — бывшие студенты уни
верситета — пришли на 
праздник по приглашению 
друзей. Посланные на учебу 
в Бохум еще в период пра
вительства Сальвадора Альен
де, они находились в ФРГ,

ЧИЛИ. Народ этого латиноамериканского государства 
продолжает борьбу за демократию, против ненавистной 
хунты Пиночета.

НА СНИМКЕ: приковав себя к забору на одной из цент
ральных улиц Сантьяго, эти чилийки выразили свой про
тест против правления хунты Пиночета.

когда в Чили произошел во
енный переворот. У каждого 
из них есть погибшие или 
пропавшие без вести родст
венники или друзья. Все трое 
остались в Западной Герма
нии, женились, имеют детей. 
Работу по специальности не 
нашли и стали уличными му
зыкантами.

Молодой студент из Нами
бии рассказывает о том, как 
он с оружием в руках защи
щал свободу родины, как по. 
ступил в университет. На во
прос о том, чем он собирает
ся заниматься в будущем, от
вечает просто: «Буду про
должать борьбу образован
ным человеком».

Праздник продолжается до 
полуночи. Традиционный 
Международный день культу
ры закончен, но проблемы, о 
которых говорили Мои собе
седники, остались. Решать их 
предстоит молодому поколе
нию, среди которых и студен
ты университета в Бохуме.

В. СОКОЛОВ, 
корр. АПН. 

Бохум — Бонн.

Фотохроника ТАСС.----------- ,------
Калейдоскоп

HÂ РАБОТЕ -
НЕ КУРИТЬ
САН-ХОСЕ. Правительство Кос

та-Рики приняло решение за
претить курение на всех про
мышленных предприятиях и в 
учреждениях страны. В поста
новлении правительства указы
вается, что отныне руководи
тели любых рангов обязаны 
лично следить за выполнением 
этого решения, наказывать на
рушителей, не взирая на их 
должности. По данным мини
стерства здравоохранения Кос- 
та-Рини, нуренне является од
ной из главных причин высо
кой смертности в стране. Вели- 
ии расходы на медицинсиое 
обслуживание больных куриль
щиков. Ожидается, что приня
тое решение пополнит ряды 
некурящих костариканцев, 
ведь большую часть дня люди 
проводят на работе, а курить 
там больше нельзя.

Столица республика — древний Белград, за годы социа- 
; листического строительства превратилась из городка с низ- 
j кими, крытыми черепицей домиками, узкими улочками с бу

лыжной мостовой в современный город широких проспек
тов, изящных мостов, скоростных автомагистралей.

НА СНИМКЕ: здание высшего органа государственной 
власти — Скупщины СФРЮ — на бульваре Революции.

Фотохроника ТАСС.

ЛОМАЯ копья в спо
рах о том,. улучшают 
или ухудшают наш 
общепит кооперативные ка

фе, противные стороны не
редко не находят убедитель
ных аргументов. А чистые 
эмоции — как тех, кто под
держивает кооператоров, так 
и тех, кто видит в них лишь 
спекулянтов, — не убежда
ют. Не собираясь быть тре
тейским судьей в этом спора, 
хочу рассказать об одном 
частном кафе в ГДР. Быть 
может, опыт страны, где 
кооперативное движение име
ет традиции, подскажет не
достающие аргументы...

Дом водителя грузовика 
Клауса Эггерта укрылся в 
зелени на окраине небольшо
го поселка Гартенштадт. Ко
гда год назад его жена Рот- 
фрауд, работавшая делопро
изводителем, по семейным 
обстоятельствам уволилась, 
они надумали создать прямо 
тут, в саду, небольшой бу
фет. где можно было бы от
дохнуть в жару за фужером 
прохладительного напитка 
или чашкой чая. Обратились 
за советом к местным орга
нам власти. Почему буфет, 
а не кафе? — спросили там. 
В поселке не хватает пред
приятий общественного пи
тания. А ведь в каждой се
мье бывают такие дни, ко
гда не хочется стоять за пли
той — и рад бы посидеть в 
уютном кафе, да негде.

Па обзаведение дали ссу
ду — 27 тысяч марок, или 9 
тысяч рублей. На два года, 
беспроцентную. Условиями 
контракта строго оговорено,

ОБЕД В ЧАСТНОМ САДУ
Репортаж из кафе с небесспорными размышлениями

сколько посадочных мест бу
дет в частном кафе, какой 
выбор блюд предложит оно 
своим посетителям, какой 
уют создаст. Исходя из воз
можностей Эггертов, опреде
лили категорию кафе. От 
нее зависят цены. Коопера
торы не имеют права произ
вольно поднимать их или су
жать ассортимент блюд. Раз
нообразить, расширять — да, 
уменьшать — нет. Иначе го
воря. являясь частным, се
мейное кафе не может плыть 
по волнам анархии, а долж
но следовать в русле единой 
государственной политики.

Особо хочу подчеркнуть 
принципиальный, на мой 
взгляд, момент: Эггерты не 
взяли под свою семейную 
крышу плохо работавшее, 
нерентабельное государствен
ное учреждение питаний, что 
избавило бы нерадивых ру
ководителей общепита от хло
пот по улучшению отрасли, а 
создали новое кафе. Тем са
мым не только не прикрыли 
чью-то бесхозяйственность, а, 
напротив, своей успешной 
работой сделали ее еще бо
лее очевидной.

Уповая на то, что конку
ренция между кооператива
ми. когда их будет много, 
непременно приведет, мол, к 
снижению цен на услуги, мы 
нередко исключаем из этого
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Ядовитые отходы в Африке
Небольшой портовый горо

док Коко, что расположен в 
штате Бендел (Нигерия), из
вестен был далеко не каж
дому. Пожалуй, даже специа
листы не сразу смогли бы 
вспомнить местонахождение 
Коко, несмотря на то, что он 
является самым глубоковод
ным портом на берегах реки 
Бенин. Сегодня же этот го
род упоминается в сообще
ниях средств массовой ин
формации многих стран мира.

Все объясняется тем, что 
нигерийский город с пятиты
сячным населением стал свал
кой высокотоксичных и радио
активных отходов итальянских 
предприятий. Именно сюда в 
течение года четыре кораб
ля, плавающие под флагом 
Италии, доставили более 2000 
железных бочек и контейнеров 
с «консервированной смертью». 
Разумеется, сделано это было 
незаконно, без ведома офици
альных властей и обществен
ности Нигерии.

Предыстория разразившего
ся ныне международного скан
дала такова. 24 апреля группа 
нигерийских студентов, обуча
ющихся в Италии, направила

здорового трудового соперни
чества государственные кафе 
и столовые, очевидно, подра
зумевая, что они должны не
пременно проиграть. А поче
му? Разве и здесь нельзя 
ввести в действие материаль
ные рычаги, когда повару, на
пример. было бы выгоднее не 
припрятывать кусок мяса по
лучше для себя, не перево
дить его на традиционные 
котлеты или тефтели, а при
ложить максимум фантазии и 
удивить посетителя, побудить 
его наведаться сюда снова. 
И разве так трудно поставить 
оплату работы официантки в 
зависимость от того, дарит 
она вам улыбку или смот
рит. как на своего заклятого 
врага?

Понимаю, что вопросы за
даю риторические. И все же 
нс могу удержаться еще от 
одного:' почему в ГДР это 
давно уже стало аксиомой, а 
у нас все еще остается на ста
дии дискуссий?

С того момента, когда Кла
ус и Ротфрауд Эггерты при
няли в тенистом кафе в са
ду первых посетителей, про
шло больше года. Не разоча
ровались ли они в своем ре
шении и как идут дела?

Приведу три высказыва
ния.

Главные судьи в оценке 
труда кооператоров, конеч

письмо президенту Нигерии 
генерал-майору Ибрагиму Ба- 
бангиде, в котором сообща
лось, что на территории стра
ны находится большая партия 
опасных для здоровья людей 
отходов с итальянских про
мышленных предприятий. К 
письму прилагались вырезки 
из газет, доказывавшие факт 
отправки из Италии токсичных 
и радиоактивных отходов. Ана
логичные письма получили и 
редакторы ведущих нигерий
ских газет.

В первых числах июня газе
ты «Вэнгард», а затем и влия
тельная «Гардиан» опубликова
ли материалы, подтверждаю
щие наличие в Нигерии 900 
тонн итальянских промышлен
ных отходов, в частности 1100 
бочек высокотоксичной краски, 
1600 бочек побочных продук
тов от дистилляций, десятки 
бочек с химическими раство
рителями, чернилами, смолой, 
фармацевтическими отхода
ми, многие из которых содер
жат слабый и средний уровень 
радиации. В качестве возмож
ного места захоронения газе
ты называли порт Коко.

Новость была настолько

но, посетители. Одного из них 
я и попросил поделиться мне
нием.

— Бываю здесь с первых 
дней работы кафе. Прихожу 
перекусить, посидеть за бо
калом пива. Конечно, здесь 
выбор блюд меньше, чем в 
городе. Но приготовлены они 
с учетом вкусов и привычек 
местных жителей. А это 
очень важно. Потом можно в 
любой момент встретиться с 
соседом: поговорить, вспом
нить прожитое. И фрау Эг
герт вставит в разговор сло
вечко, ведь мы знаем друг 
друга с малых лет. Получа
ется что-то вроде большой 
дружной семьи. Знаете: это 
прекрасно — сидеть в саду, 
слушать пение птиц и не про
сто набивать желудок...

Хозяйка, Ротфрауд Эггерт:
— Если честно, не думала, 

что с кафе все сложится так 
удачно... Сначала очень боя
лись, что не будет посетите
лей. Не знали, сколько гото
вить. для кого. Поэтому от
крытие кафе приурочили к 
свадьбе одной молодой па
ры из нашего поселка. К их 
приезду накрыла столы. Но, 
боже мой, сколько же мне 
это нервов стоило—пригото
вить на 32 персоны (столько 
посадочных мест в нашем 
кафе) одной не так-то просто. 
Но все прошло отлично. И

ошеломляющей, что редакто
ра «Вэнгард» сразу же после 
выхода номера газеты аресто
вала полиция, обвинив его «в 
создании обстановки необос
нованной тревоги» в стране. 
Однако при проверке все 
подтвердилось. Более 2000 бо
чек были обнаружены в пяти 
километрах от порта Коко на 
земельном участке, принадле
жащем Сандею О. Нана. Ин
формация об этом и фотогра
фии, на которых запечатлены 
громоздящиеся в несколько 
рядов железные бочки и кон
тейнеры, были опубликованы 
во всех газетах Нигерии.

Начавшееся вскоре после 
этого официальное расследо
вание установило, что первая 
партия отходов была достав
лена в страну в августе прош
лого года, последняя — в мае 
1988 года. Главным действую
щим лицом этой аферы являл
ся итальянский гражданин 
Джианфранко Раффаели, ус
певший покинуть пределы Ни
герии после публикации в ме
стной прессе изобличающих 
его материалов. С помощью 
взяток и поддельных докумен
тов Раффаели добился разре
шения на ввоз в страну химика- 
лиев, якобы предназначенных 
для фармацевтической про

мышленности. Исправив список 
импортируемых препаратов, 
он при посредничестве не
скольких нигерийцев доставил 
в порт Коко опасные для здо
ровья людей высокотоксичные 
и радиоактивные отходы, кото
рые и были затем перевезены 
на земельный участок С. На
на.

Разумеется, «по забывчиво
сти» щедрый итальянец, запла
тивший владельцу земли сразу 
за несколько месяцев вперед, 
не сказал ему о таящейся все
го лишь в тридцати метрах от 
дома С. Нана опасности, исхо
дящей от бочек. Наоборот, он 
показал документы, из кото
рых явствовало, что престаре
лый нигериец принимает под 
свою опеку самую обычную 
краску и сельскохозяйственные 
удобрения, которыми Раффае
ли великодушно разрешил 
пользоваться по мере необхо
димости.

В результате после спива, 
прямо на месте содержимого 
бочек и использования «мине
ральных удобрений» на полях 
многие жители Коко стали об
ладателями весьма удобных 
резервуаров для хранения за
пасов питьевой воды для до
машних животных, баков для 
душевых, бассейнов для малы

проблем с посетителями мы 
не знаем. И очередей не бы
вает. Поселок у нас не та
кой уж большой. Люди быст
ро привыкли, знают, кто в 
какое время предпочитает 
завтракать или обедать. Это 
позволяет работать равно
мерно. Нередко приходят 
семьями.

Но кафе — это и лотерея. 
Наберешь, например, продук
тов, а несколько дней льет 
дождь, и посетителей нет. 
П риходится приноравливать
ся к погоде. Вот торты я за
казываю, только прослушав 
метеорологическую сводку. С 
пивом проще — оно всегда 
в ходу. Но все хотят, чтобы 
было именно то, какое им 
нравится. Сил вкладываешь, 
конечно, много. И не только 
своих, Все наши родственни
ки помогали оборудовать ка
фе. сделать его уютным. Моя 
мать выращивает для нас 
овощи — тех, что получаец 
со своего собственного участ
ка, не хватило бы. Иногда за
купаем их и у соседей. Так 
же и с другими продуктами 
питания. В государственную 
торговлю обращаемся редко. 
Так дешевле и удобнее.

Как распределяем обязан
ности? Я — в одном лице и 
официантка, и буфетчица, и 
бухгалтер, и прачка. Муж, 
выполняя служебные рейсы. 

попутно подвозит продукты, 
напитки, отвозит тару с пу
стой посудой. В свободное 
время стоит за плитой, гото
вит. Сынишка хлопочет по 
дому. Летом, на каникулах, 
дочка соседки помогает. Ко
нечно, трудно. Но интересно, 
весело. Выгодно ли? Хоро
шая, добросовестная работа 
всегда выгодна...

Клаус Эггерт, муж и пер
вый помощник хозяйки кафе:

— Я продолжаю свою ра
боту на автокомбинате, из
бран там депутатом. Считаю, 
что было бы неправильным, 
если бы все занялись только 
индивидуальным делом. Но и 
частные предприятия очень 
важны для полного удовлет
ворения потребностей людей. 
Кстати, тут, в нашем садо
вом кафе, я нередко встре
чаюсь со своими избирателя
ми. обсуждаю с ними раз
личные проблемы.

Основные трудности по со
держанию кафе падают на 
плечи жены. С десяти утра 
до десяти вечера, с неболь
шим перерывом, она на но
гах.

На доходы не жалуемся — 
но это не легкие барыши за 
счет завышенных Цен, а пло
ды тяжелой и. как мы убе
дились, очень нужной людям 
работы...

Готовя этот материал, я 
побывал во многих частных 
кафе Берлина и других горо

шей. «Краска» тоже широко 
применялась не только в Коко, 
но и в окрестностях, в том 
числе для отделки жилых по
мещений изнутри. В «удобре
ниях», правда, многие ферме
ры очень быстро разочарова
лись: на урожайность они дей
ствовали только отрицательно, 
изменяя цвет растительности 
с зеленого на грязно-желтый.

«Фирма Раффаели» просу
ществовала без малого год. 
Однако последствия от ее дея
тельности, судя по всему, бу
дут сказываться и в следую
щем веке. Многие годы не бу
дет собираться урожай на не
когда плодородных полях Ко
ко. Впрочем, не будет на 
прежнем месте и самого го
родка с таким названием: пра
вительство Нигерии приняло 
решение о срочной эвакуации 
всех жителей окрестных насе
ленных пунктов.

Афера с итальянскими про
мышленными отходами пока
зала, что во имя обогащения 
западные дельцы готовы пре
вратить Африку в бесплатную 
свалку крайне вредных для 
здоровья отходов производст
ва. Примеров тому вполне 
достаточно: Нигерия, Того,
Гвинея, Намибия и т. д.

С. МЕРКУЛОВ, 
соб. корр. АПН.

Лагос.

дов ГДР. Кстати, всего их в 
стране более 11 тысяч, или 
почти 40 процентов от об
щего числа таких заведений. 
Хотелось получше узнать 
разницу между общепитом 
государственным и частным. 
Откровенно говоря, устано
вить ее не удалось. И вот по
чему.

Напитки (спиртные и без
алкогольные), табачные, бу
лочные и кондитерские изде
лия, конфеты... — словом, 
все то. что изготовлено на 
государственных предприяти
ях, стоит в частных кафе ров
но столько же. сколько и в 
государственной розничной 
торговле. Ни на пфенниг 
больше. За то, что сок или 
лимонад налиты в хрусталь
ный фужер, а на столах сто
ят свежие цветы, посетитель 
не должен нести дополнитель
ных расходов, считают вла
дельцы частных кафе и гаст- 
штедтов (закусочных).

Так, может быть, здешние 
владельцы частных кафе — 
чудаки - бессребреники, не 
умеющие считать деньги? 
Напротив. Мог убедиться, 
что трудящиеся ГДР более 
рачительны и бережливы, 
чем мы.

Не сомневаюсь: придет 
день, когда улягутся у нас 
кооперативные страсти, а са
ми кооператоры будут полу
чать истинное удовольствие 
не от шальных денег, а от 
красиво сделанной работы, 
от доставленной людям ра
дости. Так обязательно бу
дет. Только бы поскорее!И. осинскии,

Берлин. корр. ТАСС.

КАК СПАСТИ
ПЕ-ПЕ
МЕХИКО. Животных недаром 

называют «меньшими братья
ми» человека. Родство это под
тверждается еще и тем, что 
четвероногие и люди страдают 
зачастую одними и теми же за
болеваниями, Не миновала на
ших сородичей и «болезнь ве
ка» — рак. Как сообщила ин
формационная служба зоопар
ка менсикансной столицы Ча- 
пультепек, пациентом врачей 
из национального онкологиче
ского института стал медведь- 
панда по кличке Пе-Пс. Мето
ды лечения четвероногого боль
ного мало чем отличаются от 
тех. что применяются н обыч
ным пациентам. Пе-Пе будет 
подвергнут химиотерапии, курс 
которой составит 6 циклов. 
Процедуры будут проводиться 
раз в три недели под общей 
анестезией. Беспокойство мек
сиканских врачей вызывает 
реакция животного на повы
шенную токсичность применя
емых при лечении веществ. 
Именно это обстоятельство обу
славливает особое внимание м 
необычному пациенту. Состоя
нием здоровья Пе-Пе озабоче
ны не только медики, но и 
многочисленные посетители 
зоопарка, особенно дети, ведь 
обаятельные мишки — их при
знанные любимцы.

ОХОТА НА СЛОНОВ
ДАР-ЭС-САЛАМ. Во все вре

мена слон являлся животным — 
символом Африки. Но в XXI ве
ке континенту грозит опас
ность лишиться этого исполи
на, предостерегает Танзаний
ское информационное агентство 
(ШИХАТА), ссылаясь на мнение 
экспертов Европейского Эконо
мического Сообщества. Если в 
1970 году, сообщает ШИХАТА, 
в Африке было более двух мил
лионов слонов, то сегодня их 
всего 700 тысяч, и ежегодно 
погибает 80 тысяч особей.

Причина столь резкого со
кращения их поголовья — вар
варская охота ради слоновой 
кости. По данным агентства, 
почти 90 процентов ее прода
ется в Японии и Гонконге, и 
лишь 20 процентов этой тор
говли ведется законным путем. 
Те, кто занимается подобным 
бизнесом, не обращают внима
ния на наносимый африкан
ской фауне ущерб — их дея
тельность лишь поощряет бра
коньерство.

Проблема сохранения на кон
тиненте слонов стоит сейчас 
перед многими африканскими 
странами, заявил директор от
дела охоты при министерстве 
земель, природных ресурсов м 
туризма Танзании Фред Рвеза- 
ула. Он высказался за введе
ние запрета на торговлю сло
новой костью, отметив, что по
добная мера должна быть дол
говременной.

ПУТЕШЕСТВИЕ

В ПОДВОДНЫЙ МИР
КАНБЕРРА. Познакомиться 

с богатейшей жизнью подвод
ного мира, наблюдать вблизи 
за обитателями морских пучин 
смогут посетители крупней
шего в мире океанариума, от
крывшегося в австралийском 
городе Сиднее. Сооруженный 
на берегу залива уникальный 
океанографический комплекс 
состоит из нескольких десят
ков аквариумов общей ем
костью 3 миллиона литров. В 
них разместилось более 5 ты
сяч разновидностей рыб и дру
гих представителей фауны ми
рового океана, коллекция жи
вых кораллов. Как ожидается, 
ежегодно океанариум будет по
сещать около миллиома австра
лийцев и иностранных турис
тов.
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—1 НА СМЕНУ! —

завтра — Всесоюзный день физкультурника

ДВОЙНОЙ ПРАЗДНИК
У марафонцев завтра праздник вдвойне: в 

Москве стартует приуроченный к Дню физ
культурника очередной Международный мара
фон мира. Любители бега Свердловской обла
сти будут представлены на ММММ-88 постоян
ными членами КЛБ «Урал-100», «Ворошиловец», 
«Калининец», «Исток» областного центра, физ
культурниками Первоуральска, Качканара и 
других городов. Сборная команда получилась 
вполне конкурентоспособной, и мы вправе 
ждать от нее успехов, подобных хорошим ми

нутам Р. Каримовой и Л. Снаговской на «Зо
лотом кольце России». Но и тем. кто останет
ся дома, скучать в эти дни не придется, после
завтра, 14 августа, в 16.00 у спорткомплекса 
завода РТИ начнется парад участников пято
го регионального марафона, трасса которого 
утверждена Госкомспортом СССР. Подробнее 
рассказывает о нем мастер спорта, председа
тель совета клубов любителей бега Свердлов
ской области, президент знаменитого НЛЬ 
«Урал-100» Виктор Александрович ДУТОВ:

— Пробег будет проходить 
по кругу протяженностью 14 
километров. Три круга как раз 
и составят марафонскую ди
станцию — 42 километра 195 
метров. Наша трасса призна
на официально и при выпол
нении соответствующих нор
мативов дает право на при
своение звания мастера спор
та СССР. Наверное, это одна 
из причин популярности ураль
ского марафона, который

стартует нынче в пятый раз. 
Но это не значит, что в нем 
участвуют лишь «большие» 
спортсмены, вовсе нет — со
ревнования можно назвать 
массовыми в прямом и в пе
реносном смысле этого слова: 
в прошлом году, например, 
бежали по свердловской трас
се триста человек более чем 
из восьмидесяти городов Рос
сийской Федерации. Вот и 
нынче приглашения были ра

зосланы нами в города Сверд
ловской, Пермской, Челябин
ской областей. Гостей собе
рется М'НОГО.

— В каком составе выйдет 
на старт каждая команда!

— Восемь человек. Четыре 
женщины и четверо мужчин. 
Соревнования лично-команд
ные, а в этом случае каждый 
участник должен стремиться 
показать свое рекордное вре-

мя. Борьба обещает быть на
пряженной.

— «Урал-100» выставит, на
верное, самых опытных бегу
нов из тех, что остались в 
Свердловске!

— Мы не ставим перед со
бой задачи выиграть любой 
ценой, Я считаю этот марафон 
хорошим полигоном для само
утверждения начинающих 
спортсменов. Поэтому наш 
КЛБ (всего выступит около 
20 человек) будет представ
лен как «старичками» — среди 
них, например, инструктор про
изводственной гимнастики 
СИЗа Лиля Снаговская, за
нявшая нынче третье место 
на двадцатикилометровой ди
станции «Золотого кольца 
России» во Владимире, так и 
теми, кто попробует свои си
лы на серьезной дистанции 
впервые. Такими, как рабочий 
Валерий Репин.

— Удачи вам!
Записал В. ПАМОВ.

После
трехлетнего

Наш собеседник — заме
ститель директора Централь
ного стадиона Свердловска 
Андрей Викторович Шемити- 
хин. Тема разговора — проб
лемы массового спорта в об
ластном центре. Чем помога
ет в их решении стадион?

— Общее количество зани
мающихся физкультурой у нас 
составляет 25 групп, каждая 
из них — от 20 до 30 человек. 
В зимнее время мы предо
ставляем * свой каток с 
пунктом проката конь
ков для массового катания. 
Это работники нашего стадио
на организовывают для насе
ления два раза в неделю. За
нимаются спортом на стадио
не и близлежащие учебные 
заведения: радиотехникум,
техникум связи, областное ме-

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ 
БЕЗ РЕМОНТА

дицинское училище, педагоги
ческое училище и общеобра
зовательные школы Свердлов
ска.

Арендуют стадион и крупные 
производственные организа
ции, и учебные заведения. 
Здесь занимаются спортсмены 
СГПИ, техникума физкультуры, 
УрГУ, коллективы аавода ЭМА, 
«Уралкабель», Уралэнергоцвет- 
мет, Свердловэнерго, Сверд- 
ловэнергострой, Горводокана- 
лизация, ГПЗ-6.

Теперь о трудностях, с ко

торыми мы сталкиваемся в 
организации активного отдыха 
населения.

Объективных недостатков 
у нас хватает. И мораль
но, и физически устаре
ла спортивная база, она 
не соответствует требова
ниям времени. Острая нехват
ка спортивного инвентаря. И 
самое главное — как ни стран
но, мы представляем собой 
нерентабельное спортивное 
хозяйство, мы не можем пе
рейти на самофинансирование.

Из-за низкой оплачиваемости 
труда не каждый квалифици
рованный тренер согласится 
работать здесь.

И проблема номер один — 
это, конечно, современное 
оборудование. Считаю его от
сутствие главным недостат
ком, порождающим все ос
тальные. У нас уже 30 (!) лет 
не было капитального ремон
та. А ведь при наличии совре
менного покрытия на полях 
значительно увеличилась бы 
арендная ставка, возросли воз
можности проведения зре
лищно-массовых мероприятий. 
С привлечением артистов эст
рады, спортсменов и массовый 
спорт вздохнул бы полной 
грудью.

Р. ГИНАЗОВ, 
мастер спорта СССР.

перерыва
...возобновились физкультур

ные состязания двух ураль
ских проектных институтов — 
«Челябжелдорпроект» и «Сверд- 
ловскжелдорпроект». Три дня 
на базе отдыха Южно - Ураль
ской железной дороги <Узун- 
куль» проходили жаркие спор
тивные схватки, которые, впро
чем. не мешали приятельским 
вечерним беседам старинных 
знакомых...

По традиции начало всему 
положила комбинированная эс
тафета. Неудача, свердловчанин 
Геннадий Мартынович на лет
нем биатлоне теряет палочку 
и челябинцы уходят вперед на 
целых 20 минут. Неужели по
ражение? Нет! Сначала Оля 
Батенкова. а затем Юрий Сись- 
меков и Валерий Прохоров со
кращают разрыв и... букваль
но вырывают победу — 1:0!

А вот в соревнованиях жен
щин по волейболу челябинцы 
оказались сильнее. Общий счет 
сравнивается—1:1. А мужская 
волейбольная команда сверд
ловчан снова выигрывает 
очко — 2:1.

Стрельба из винтовки. 3:1. 
Состязания по настольному 
теннису. 4:1! Не повезло челя
бинцам на этот раз и в люби
мых ими шахматах: проигры
вают. И в матче по мини-фут
болу челябинцев постигает 
та же участь... С крупным сче
том лидируют свердловчане — 
6:1. Впрочем, челябинские кол
леги не очень и унывают: все
го через полгода у них будет 
возможность взять реванш — 
на этот раз уже в соревнова
ниях по зимним видам спорта.

В. ГОНЧАРОВ, 
нешт. корр.

СОВРЕМЕННЫЕ
БЫЛИ
СТАРОЙ ЧУСОВОЙ
Эти заметки посвящены первым результа

там, полученным в ходе июльского обследо
вания бассейна Чусовой в окрестностях горо
да Полевского. Здесь река берет начало при 
слиянии Западной Чусовой и Полдневой Чу
совой. Она имеет множество притоков, де
тальное исследование которых требует боль
шого времени. В районе города при запру
живании притоков Чусовой, Глубокой, Поле
вой, Северушки и Железянки образована

система водохранилищ. Ниже по течению 
Чусовой расположено крупное Верхне-Мака- 
ровское водохранилище — дополнительный 
резервуар питьевой воды для Свердловска. 
Поблизости находятся крупные предприя
тия — Северский трубный и Прлсвской 
криолитовый заводы, более мелкие произ
водства, поля и фермы совхоза «Северский», 
дома отдыха, пионерлагеря.

— фоторепортаж —
«Вместе — дружная 

семья» — под таким девизом 
на базе отдыха «Лесхимстроя», 
недалеко от областного цент
ра, прошел летний традици
онный фестиваль МЖК-1 
Свердловска. Львиная доля 
времени двух дней состяза
ний была отдана, конечно же, 
физкультуре. После традици
онного приветствия команд 
стартовала шведская эстафе
та (800 + 400+200+100 метров). 
Затем начались соревнова
ния любителей «железной 
игры», жаркие волейбольные 
баталии, состязания по футбо
лу, бадминтону — ни один 
из этих видов спорта не оста
вили эмжековцы без внима
ния. Кроме того, команды 
(каждая из которых представ
ляла свой дом МЖК-1) по 
сложившейся традиции при
везли на фестиваль собствен
ную концертную программу. 
Продемонстрировали они и 
свое умение... ловить рыбу и 
собирать ягоды. Изо всех сил 
помогало мамам и папам и 
младшее поколение, так что 
фестиваль получился действи
тельно соответствующим сво
ему девизу. Ну, а «под зана
вес» и дети и взрослые при
няли участие в веселых «Се
мейных стартах».

НА СНИМКАХ: на дистанции 
шведской эстафеты; в разгаре 
финальный волейбольный пое
динок.

Фото А. ЛАПТЕВА.

Наша группа, сформирован
ная из студентов-третьекурс
ников кафедры физико-хими
ческой технологии защиты 
биосферы Уральского лесо
технического института, вклю
чала в себя также студентов 
лесохозяйственного факуль
тета УЛТИ и студентов юриди
ческого института.

Первый — еще учебный наш 
объект — река Северушка на 
коротком участке от города 
до впадения ее в Чусовую, 
Речушка шириной 5—10 мет
ров, в которую попадают сто
ки пруда-осветлителя Север
ского трубного завода, сильно 
захламлена, по берегам свал
ки. Недопустимо близко от 
берега проходит оживленная 
проселочная дорога, а в устье 
реки, уже вдоль Чусовой, — 
место выпаса скота: Но самое, 
по-видимому, опасное — это 
поля совхоза «Северский», 
вплотную подходящие к реке. 
С полей, находящихся на вы
соком берегу, весной и после 
сильных дождей происходит 
смыв — высохшие следы сто
ков хорошо видны. В районе 
села Косой Брод, где распо
ложено отделение того же 
совхоза, поля и выпасы тоже 
находятся в водоохранной зо
не!

Наш район обследования из
вестен по знаменитым сказам 
П. П. Бажова. Вряд ли это на
поминание может вызвать ас
социации с мутноводными 
речками, свалками мусора по 
берегам, рыжими проталинами 
лесов. Но именно так выгля
дят сейчас многие места дей
ствия прекрасных сказов. Мут
ная желтая вода идет в Чусо
вую по водоводу из Уфы. О 
загрязнении уфимской воды 
говорит и устойчивая пена на 
ее поверхности. Анализ взятой 
здесь пробы воды показал по
вышенное содержание железа. 
Лесные речки, естественная 
фильтрация уменьшают содер
жание железа в Чусовой вбли
зи города и ниже его rço те
чению в 3—4 раза. Однако 
здесь реку поджидают другие 
напасти. Северушка, несущая 
в Чусовую воду от Полевско
го промышленного узла, со
держит, по данным анализа, в 
10 раз больше хлоридов, на
много больше сульфатов и 
фосфатов, чем найдено в дру
гих пробах.

Одно из самых поэтичных 
бажовских мест — малахито
вые Гумешки. Дивный по кра
соте камень добывали на 
здешнем руднике, принесший 
Полезскому мировую извест
ность. Первый в России рудник 
с промышленной добычей ма
лахита, которому в начале 
следующего века исполнится 
300 лет, мог бы со временем 
стать горнопромышленным 
музеем. Сейчас от действую
щей шахты к Северскому пру
ду, центральному, в замеча
тельном ожерелье прудов По
левского, тянется покрытая 
редкой растительностью пу
стыня, ближе к соседнему 
криолитовому заводу перехо
дящая в длинную цепь свалок 
строительного мусора, метал
лолома, отходов производства. 
Здесь, в центре свалки, мы 
наткнулись на промышленную 
«достопримечательность» XX 
века — озеро мазута или от
работанных масел криолитово- 
го завода с работающим пере
качивающим насосом. А под 
свалками — старые выработ
ки. Варварская «достоприме
чательность». И до самого Се
верского пруда тянутся поло
сы выжженного леса. По-хо- 
зяйски ли относимся мы к од
ному из самых замечательных 
мест Урала?

По другую сторону криоли- 
тового завода течет речка Же- 
лезянка, запруженная у заво
да и впадающая затем в Се
верский пруд. Как показал ана
лиз взятых в стоке Железян- 
ского пруда проб, в воде рез- 
rço повышено содержание нит
ратов и нитритов, а содержа
ние фтора более чем вдвое 
превышает норму. У в пада
ния Железянки в Северский 
пруд речка напоминает обыч
ную сточную канаву, и плава
ющая здесь кверху брюхом 
рыба уже не удивляет.

Разумеется, это далеко не 
полное описание Полевского и 
его окрестностей с точки зре
ния их санитарного состояния 
и экологической опасности. Но 
такой задачи перед нами и не 
стояло. Ведь постоянный кон
троль осуществляют санэпид
станция, рыбинспекция, бассей
новое управление, водоканали
зационное хозяйство, прокура
тура, наконец. Но каждая из 
этих организаций не в состоя
нии комплексно исследовать

территорию, тем более посто
янно контролировать огром
ные пространства бассейнов 
малых рек. Могла ли выпол
нить роль комплексной вневе
домственной инспекции наша 
экспедиция? Пробы, которые 
мы брали, — разовые, причем 
пункты отбора проб выбира
лись нами на скорую руку. 
Анализ проб проводился в 
трех разных учреждениях по 
разным программам. Так поо- 
бы, взятые на Западной Чу
совой, анализировались по 4 
ингредиентам, а пробы с во
довода — по 14. Отсутствие 
тщательно продуманной про
граммы сказалось и на качест
ве нашей гидоологической ра
боты, и на выборе анализируе
мых ингредиентов, среди кото
рых не оказалось фенола, 
нефтепродуктов, многих ме
таллов. Каков же смысл это
го вневедомственного контро
ля? Множество организаиий, 
принимающих участие- в рабо
те экспедиции и ее обеспече
нии, преследуют разные и под
час не совпадающие цели. От
сюда и множество огрехов в 
программе действий, разроз
ненность, а то и сомнительная 
ценность полученных результа
тов.

Даже иа примере такого 
сравнительно чистого района, 
как Полевской. видно, что тре
буется разработка тщательно 
продуманной программы, дей
ственный контроль бассейнов 
малых рек с четко налаженны
ми пробоотбором и анализом. 
Проведение такой работы мо
жет быть основано на длитель
ных хозяйственных договорах. 
Исполнителем или подоядчи- 
ком, например, по тому же 
бассейну Чусовой мог бы быть 
и лесотехнический институт в 
лице кафедры физико-химиче
ской технологии защиты био
сферы, располагающей и ква
лифицированными кадрами, и 
определенной аналитической 
базой, для выполнения ком
плексной темы необходимы и 
субподрядчики. Заказчиком же 
должен быть хозяин террито
рии — Совет народных депу
татов. А результаты нынеш
ней экспедиции послужат де
лу приобретенным опытом.

Б. МАКАРАНЕЦ. 
руководитель группы 

в Полевском,

ЗНАКОМЬТЕСЬ - 
ХОЗЯЮШКИ

Как-то в разговоре один 
судья, на чью долю выпало 
много бракоразводных про
цессов, сказал, что довод 
«жена — плохая хозяйка» 
входит в пятерку «лидирую
щих» причин разводов. По
этому поток почты в 
«Лакомку», хотя мы и нс 
имеем возможности опуб
ликовать все рецепты, 
нас всегда радует. 
И еще больше радует тот 
факт, что почти половину 
этой почты составляют пись
ма школьниц. Хозяюшки ра
стут. 11 лет Лизе Снряченко 
из села Верхняя Ослянка 
Пригородного района. Чет
вертый класс окончила Ли
лия Махмутова из поселка 
Октябрьский Сысертского 
района, в восьмой перешла 
свердловчанка Таня Трубни
кова, ровесница ей — Маша 
Карасева из Карпинска. 
Многие девочки любят гото
вить и хотят поделиться 
своими рецептами. Мы еще 
будем публиковать их. А по
ка предлагаем по одному ре
цепту каждой из девочек, 
которых мы представляем 
сегодня читателям.

РЕДЬКА 
ПОД «ШУБОЙ»

Натрите редьку на терке, 
смешайте со сметаной, майо
незом или растительным мас
лом. Посолите по вкусу. 
Свеклу (в таком же количе
стве, что и редьку) тоже на
трите на терке. Заправьте 
сметаной, майонезом или 
растительным маслом (тем 
же, чем и редьку). Редьку 
разложите на блюде ровным 
слоем, сверху положите слой 
свеклы (его можно положить 
снизу и сверху). Подровняй
те края. Сверху натрите кру
тое яйцо и украсьте зеленью.

ГУЛЯШ ИЗ РЫБЫ 
ПО-ПИРАТСКИ 

Очистите и промойте филе 
рыбы, сбрызните лимонным 
соком, посолите и нарежьте

небольшими кусочками. Об
валяйте в муке, слегка об
жарьте, добавьте 4-5 мелко 
нарезанных головок лука и 
тушите до готовности. Гото
вый гуляш заправьте крас
ным и черным перцем, со
лью и лимонным соком.

ФРУКТОВЫЙ КРЕМ 
С ТВОРОГОМ

Состав: творог 200 г, мас
ло сливочное 20 г, яйцо 
(желток) 1 шт., фрукты 200 г, 
сахар 50 г, сироп фрукто
вый 40 г, эссенция.

Масло растирают с саха
ром, добавляют желток и 
хорошо растирают в массу, 
вводят творог, фрукты, си
роп, эссенцию.

ТОРТ «ЛАКОМКА»
Для вафель: маргарин — 

250 г, сахар — 250 г, мука— 
500 г, яйца — 6 штук (бел
ки взбить отдельно и в по
следнюю очередь соединить 
с тестом), сода — 0.5 ч. л., 
ванилин — по вкусу.

Для крема: взбить яйцо, 
добавить 1 стакан сахара, 
растереть, залить '/г ст. хо
лодного молока, размешать, 
поставить на медленный 
огонь. Взбивая массу, дове
сти до кипения. Охладить. 
Добавить 300 г мягкого мар
гарина, снова взбить. Всы
пать 2 ст. л. какао, ванили
на (по вкусу), взбить, поста
вить на 25 мин. в холодиль
ник.

Вафли (горячие) слоями 
промазать кремом, поста
вить на сутки (можно мень
ше) пропитаться.

Приятного аппетита!

конкурс

ВИРАЖИ НА ПЛОЩАДИ
Березовский городской комитет ВЛКСМ 

провел конкурс молодых водителей авто
машин. 22 человека из.транспортной кон
торы треста «Шахтострой», автотранс
портного предприятия, совхоза «Шилов- 
ский» и других организаций приняли уча
стие в соревнованиях по программе, в
которую входили знание правил
уличного движения и фигурное вож
дение автомобиля. Машины были четырех 
типов: автобус, КамАЗ, ЗИЛ и «Москвич».

Большого успеха в вождении (а это про
исходило на одной из площадей Города, на

глазах у многочисленных болельщиков) 
добился Александр Шишкин, шофер Бе
резовского ’автопредприятия. Он стал луч
шим в управлении первых трех из наз
ванных видов машин. За вождение «Моск
вича* самые высокие оценки жюри полу
чил Рустан Хазиев, водитель из совхоза 
«Шиловский».

Победители награждены Почетными 
грамотами горкома комсомола и ценными 
подарками.

В. БЕЛОВ.
Березовский.

ВСТРЕЧА В РЕДАКЦИИ
В редакции газеты «На смё- 

ну!» состоялась встреча с 
известным исполнителем 
уральских частушек. С. Г. 
Коркодиновым. Свежесть по
лей и непосредственность мо
лодости, трудовые будиги и 
накал человеческих чувств — 
вот что такое частушка в ис
полнении артиста.

Мастерски аккомпанируя 
себе на балалайке, Сергей 
Георгиевич попутно знакомит 
слушателей с историей появ
ления на Руси этого замеча
тельного струнного инстру
мента. Уральцы благодарны 
ветерану за то, что он сумел 
сохранить частушки наших 
предков для будущих поко
лений.

Специально к Дню города Свердловска 
творческое объединение «Контакт» и оргкомитет 

по подготовке празднования Дня города
ПРИГЛАШАЮТ ВАС

НА ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН
19, 20, 21 АВГУСТА

на концерты 
народной артистки РСФСР 

Аплы ПУГАЧЕВОЙ
с участием:

Владимира ПРЕСНЯКОВА, 
ансамбля и ритм балета «РЕЦИТАЛ» 

н других «звезд» советской эстрады.
Начало в 18 час. и 21 час. 30 мин.

Продажа билетов с 12 августа в кассах Центрального 
стадиона и ■ через уполномоченных предприятий. Время 
работы касс — с 9 до 21 часа. Телефон для справок: 
58-97-32.

«НА CMfHV!»
_ ИНДЕКС 53800

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 151 ул. ТУРГЕНЕВА, 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ1».

Л1 НЕ ПРЕДПОЛАГАЛ 
хозяин частного дома, 

житель Качканара Малков, 
что ремонт его дома потребу
ет непредвиденных больших 
финансовых затрат. Хозяин 
дома решил разогреть иа 
электроплитке загустевшую 
олифу в открытой банке. 
Разогретые пары олифы вос
пламенились, вспыхнули по
толочные перекрытия. Пога
сить огонь помогли пожар
ные. По предварительным 
подсчетам. Малков нанес 
себе ущерб в 800 рублей.

ПО БОЕВУЮ ГРАНАТУ 
”<;4« времен первой миро

вой войны сегодня можно 
увидеть только в музее. 
Или... на территории гаража 
хим лесхоза в поселке Изум
руд, что близ Асбеста. Гре
мучий «клад» образца 1914 
года обнаружили 4 ав
густа во время земляных ра
бот. Вызванные специалисты 
обезвредили гранату.

Четыре предупредитель
ных выстрела сделал участ
ковый инспектор П. Лучи- 
нин. пока преследовал неко- 
егэ В. Г-ко. У беглеца был 
веский повод уклоняться от 
встреч с блюстителями по
рядка: накануне вечером он 
в пьяном угаре тяжко избил 
Н. Нерлова — тоже, кстати, 
нетрезвого.

СИРЕНА
<—ai, оа, оз--------- '

Конец изнурительной по
гоне положила пятая пуля 
инспектора: беглец был ра
нен. По предварительной 
оценке прокуратуры, оружие 
применено правомерно.

Экстренное торможение 
применил машинист электро
поезда в пять часов утра 7 
августа на пепегоне между 
Нейво-Рудянкой и Верх-Ней- 
винским. Однако трагедии 
избежать не удалось. Под 
колесами электрички погиб
ли В. Попов, Т. Кузнецова 
(оба рабочие завода ЖБИ в 
Нижнем Тагиле) и дочь 
Кузнецовой Таня — учени
ца второго класса.

Разный преступный «по
черк» может быть у квартир
ных воров, но цель одна — 
незваными проникнуть в чу
жое жилье и стащить оттуда 
все. что плохо лежит. Обыч
но это дорогие вещи и золо
тые изделия. Именно их не
досчиталась сотрудница од
ного из свердловских НИИ 
после того, как в ночь на 9

августа в ее квартире побы
вал неизвестный пока зло
умышленник. Тем же чис
лом. но уже дневным вре
менем, датирована кража по 
улице Белореченской: тут, 
кроме вещей и золота, «пло
хо лежали» деньги и импорт
ная радиоаппаратура.

Итак, разное время, раз
ные способы проникновения. 
Первый вор «вошел» через 
окно, второй был сторонни
ком более традиционного пу
ти: он проник в двери, но не 
открыв, а проломив их. 
Разнятся суммы украденно
го: 3600 рублей в первом 
случае, 2500 — во втором. 
Похоже только одно: ни та, 
ни другая квартира не были 
оборудованы ’ охранной сиг
нализацией.

Остался в продмаге после 
закрытия неизвестный пре
ступник. Незадолго до по
луночи он начал хозяйни
чать в магазине, что по ули
це Мира в Асбесте. В деле 
извлечения абсолютно нетру
довых доходов с «временно 
оккупированной» торговой 
площади злодею очень помог 
ключ, который оставила в 
рабочем халате кассир мага
зина Т. Флягина. Этим клю
чом преступник открыл сейф, 
откуда и похитил более по
лутора тысяч рублей.

Сильный туман и винные 
пары — вот причины проис
шествия на городском пруду 
Краснотурьинска. Ранним 
утром 7 августа здесь стол
кнулись две моторные лод
ки. Управляли ими В. Дра
гункин и В. Вотинов. По
следний получил травму, 
госпитализирован. А : пасса
жир одной из моторок погиб 
на месте.

В машине «скорой помо
щи» скончался пьяный трак
торист Е. Федоровцев. 6 ав
густа в 14.30. он остановил 
свой «Беларусь» у дома № 28 
по улице Пушкина (город 
Первоуральск). Покинул ка
бину. Стальной конь, очевид
но, не «стреноженный» тор
мозом, вдруг поехал сам. без 
седока. Тракторист пытался 
заскочить в кабину на ходу 
и попал под заднее колесо..

Обвалилась траншея у до
ма № 34 по улице Леванев
ского в областном центре. 
Произошло это в минувший 
понедельник около четырех 
часов дня. Землей завалило 
инженера В. Батракова.

Подборку подготовил 
С. ПОНОМАРЕВ.

московский ОБЛАСТНОЙ 
драматический театр 

им. А. Н. Островского 
ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ.

(в помещении театра драмы) 
13-VIH Я ЖИВ ЕЩЕ 
14-VIII ЗАГНАННАЯ

ЛОШАДЬ
(в помещении ОДО) 

13-VIII АВАНТЮРИСТКА 
14-VIII ПРИТВОРЩИКИ

КАРАГАНДИНСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

(в помещении театра 
музкомедии)

Сегодня ДАМСКИХ ДЕЛ 
МАСТЕР

13-VIH ОРФЕЙ В АДУ
14 VHI ЦЫГАНСКИЙ БАРОН

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Художественный фильм
«КИНГ КОНГ»
(две серии). 

Производство США 
Сеанс в 11-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Гондза — 

копьеносец.
САЛЮТ — Случай в аэро

порту (две серин). Тоби 
Мактиг.

СОВКИНО — Душа моя 
(две серин).

УРАЛ — Оскар. Среди се
рых камней. Перемена уча- гты 13 urir

ТЕМП — Цыганка Аза. 
Маленькая Вера (видеозал).

МИР — Бесконечная ис
тория.

ДРУЖБА — Любовники 
моей мамы. На исходе ночм 
(две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Танцор 
«диско» (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Раз на 
раз не приходится.

ЮЖНЫЙ — Спартак (две 
серии).

ЭКРАН — Случай в аэро
порту (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Любовники моей мамы. Си
ла любви (две серии).

ЗАРЯ — Опасное сходство.
Команда 33. ф*ла любви 
(две сепии).

ЗНАМЯ — Ганг, твои во
ды замутились (две серии). 
Команда 33..

КОМСОМОЛЕЦ — Ночной 
экипаж. Андрей Рублев (две 
серии).

СТРЕЛА — Призрак замка 
Моррисвилль. Танцор «ди
ско».

ПРОГРЕСС — Алло, такси!
ЛК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 

Чертик под лобовым стек
лом.

Зам. редактора
Р. ИСХАКОВ.

ПОГОДА
13—14 августа по области ожидается переменная об

лачность. без осадков. Ветер западный. 2—7 метров в 
секунду. Температура воздуха ночью 11 — 16, днем — 
22—27 градусов тепла.

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
* ответственный секретарь 

56-17-70:

♦ секретариат 58-96-11 
и 58 95-48;

♦ отдел рабочей и инженерной 
молодежи 56-37-28, 56-17-12;

* отдел сельской молодежи 
56-17-51:

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73. 56-91-14;

* сектор нравственно- 
правового воспитания 
56-91-12. 58-92 41:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81. 56-91-15:

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09. 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66. 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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